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Y ASÍ eri un abrir y cerrar de ojos se fue el primer
trimestre del año y el primer mes de las campañas
presidenciales Habrá quienes digan que ni se sintieron
y habrá quienes digan que fueron como 5 minutos
pero bajo el agua

EL PUNTO es si después de estos 30 días alguien
tiene claro qué proponen quienes aspiran a la
Presidencia de la República Como que el tiempo
se ha pasado entre ataques de uno y otro lado con
Xóchitl Gálvez entrándole a todos los pleitos
y Claudia Sheinbaum rehuyendo de la mayoría

MÁS ALLÁ de lo que digan las encuestas ya pasó
un mes y las agujas del ánimo de la ciudadanía no
parecen moverse Como suele suceder en estos casos
una campaña es la que se ve en los spots y en las redes
sociales y otra muy pero muy distinta la que se vive
o se ignora en la vida diaria de los mexicanos

AL FINAL nadie sabe si sigue o no el veto del gobierno
federal al principal herbicida que se usa en los campos
de nuestro país el glifosato Y todo porque fiel a su
estilo el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
hace una cosa y dice otra queriendo darle gusto a
todos y quedando mal de la misma manera

PORQUE no es por amarrar navajas en el gabinete
pero lo que dijeron las autoridades de Economía
Agricultura y la Cofepris fue muuuy diferente al
rollo que se aventó la titular del Conahcyt Elena
Álvarez Buylla en representación del bloque de
los ultras del equipo presidencial

MIENTRAS los primeros reconocieron lo que
tanto habían advertido los campesinos y grandes
productores agrícolas que no había con qué sustituir
el herbicida la funcionaría salió con que ella también
tiene otros datos que sí hay sustitutos y lo más grave
que el veto impuesto desde hoy a la producción
e importación del glifosato sigue vigente

LA DISCREPANCIA entre ambas posturas del mismo
gobierno pone en evidencia que el Presidente tiene por
un lado a los moderados y por el otro a los radicales
entre los que se encuentra Álvarez Buylla y quienes
la acompañaron en la conferencia el subsecretario de
Agricultura Víctor Suárez y el vocero presidencial
Jesús Ramírez Cuevas
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POR INCREÍBLE que parezca la dirigencia que
encabeza Dante Delgado pretende darle la
oportunidad de reelegirse a Mario Figueroa actual
alcalde de Taxco una de las ciudades que se han
convertido en sinónimo de violencia inseguridad
y barbarie El edil de Movimiento Ciudadano se ha
quejado constantemente de que no recibe apoyo de
parte de la gobernadora morenista Evelyn Salgado
quien tampoco ha brillado por su eficacia A ver si
el candidato presidencial naranja Jorge Álvarez
Máynez se anima a ir a darle el espaldarazo al
cuestionado presidente municipal
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Xóchitl ajuste en la estrategia
Nos comentan que en el equipo de la candi

data presidencial opositora Xóchitl Gálvez han
arrancado una estrategia entre los diferentes vo
ceros para enfatizar que la hidalguense es una
candidata ciudadana y no de los tres partidos que
la postulan en la coalición Fuerza y Corazón por
México PAN PRI y PED Nos comentan que an

te las resistencias que han ha
liado en sondeos de que mu
chos ciudadanos votarían por
ella pero no por los partidos
c ue V ym el enfoque que
se busca nuevamente trabajar
es que ella es una ciudadana
impuesta a los partidos y no al
revés Nos hacen ver que el reto
es que la ciudadanía la haga su
ya aun cuando no comulguen
con los institutos políticos El

reto nos hacen ver es que la estrategia tendría
que ser muy efectiva porque el tiempo se agota y
ya estamos a dos meses exactos de la elección

Diputada trans truena
contra su partido

Nos cuentan que la diputada trans Mana Ge
mente García cada vez está más desencantada
con la autollamada Cuarta Transformación porque
afirma que la comunidad LGBTQ ha sido traicio
nada por Morena El 20 de mareo clausuró la se
sión de la Cámara de Diputados porque no se dis
cutió ese día la prohibición de las llamadas tera
pias de conversión y llamó a la comunidad a no
votar por su candidata Claudia Sheinbaum Ayer
en el Zócalo volvió a lanzar críticas contra su par
tido ya que en la marcha por el Día Internacional
de la Visibilidad Trans denunció agresiones de la
policía que custodiaba Palacio Nacional Acaba
mos de ser agredidos por la policía nos están ro

ciando gas como pueden ver Esto no merece la
población trans La 4T traiciona al pueblo de Mé
xico dijo en un video que compartió en su cuen
ta de X Dos preguntas Será que la diputada trans
buscará ya otros horizontes Algún partido de
oposición se animará a abrirle la puerta

Y las reformas pendientes de AMLQ
Hoy inicia abril y con ello la cuenta regresiva

para el último mes del último periodo ordinario
de sesiones de la 65 Legislatura El reloj legislativo
hace tic tac a cada segundo y solo les quedan 30
días a los actuales diputados y senadores para
aprobar todos los pendientes que tienen en el tin
tero incluidas las 20 reformas presidenciales 18
constitucionales y dos legales Sin embargo hay
legisladores de la oposición que ven imposible sa
car todo lo atorado sobre todo porque Morena y
aliados van a querer que las reformas presiden
ciales dominen el debate incluso en la arena
electoral a pesar de que no se puede mezclar una
cosa con la otra por la veda vigente Así que todo
indica que las reformas tendrán que esperar a
que pasen los comicios y a ser retomadas por la
próxima legislatura

Preparan el escenario para
el debate del domingo

Nos comentan que esta semana habrá cam
bios en la llamada herradura de la democracia
emblema del salón de sesiones del Consejo Ge
neral del INE Nos señalan que se llevan a cabo
trabajos para adecuar en este espacio el set en el
que se celebrará el primer debate entre las dos
candidatas y el candidato presidenciales El ins
tituto inició los trabajos de habilitación del foro
para que el próximo domingo contrasten ideas
las y el aspirante a gobernar el país los próximos
seis años Por cierto como le hemos informado
en este diario el INE desembolsará poco más de
19 millones de pesos para organizar los tres de
bates oficiales

 .  2024.04.01



Que después de diez días de
puente con motivo de Semana
Santa la Cámara de Diputados
presididapor lapriistaMarcela
Guerra reiniciará mañanaacti
vidades en el plenoy activará así
la cuenta regresiva del último
periodo ordinario de la65 Legis
latura porconcluir el 30 de abril
peroconlaexpectativade la ma
yoría parlamentaria de Morena
encabezada por Ignacio Mier
de consensuar y sacar adelante
al menos una parte del paque
te de 20 iniciativas presentadas
por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en el oca
so de su administración

Que morenistas acusaron
al ex mandatario MiguelAngel
Yunesy a la presidenta munici
pal panista de Veracruz Patri
cia Lobeira de estar detrás de
los abucheos lanzados a Rocío
Nahle en su primera conferen
cia de prensa como candidata a
gobernadora en el emblemá
tico café La Parroquia aunque
sí es un hecho que en el puerto
no se apareció ningún dirigen
te nacional partidista de la coa
lición y como representante de
Claudia Sheinbaum estuvo
Gerardo Fernández Noroña

Que en el arranque de cam
pañas para alcaldes y diputados
en Yucatán el candidato de los
partidos Acción Nacional el
Revolucionario Institucional

y Nueva Alianza a gobernador
Renán Barrera aprovechó el
tema de la seguridad para pre
sumir los números del estado

comparados con la grave vio
lencia en las entidades que rige
Morena por lo que llamó a apo
yar el proyecto de su coalición
que llamó ciento por ciento
yucateco en compañía de Ce
ciliaPatrón aspirante a alcal
desa de Mérida Aver

Que hablando de seguri
dad lo que parecía una reelec
ción fácil para Mario Figue
roa alcalde de Taxco se le es
tá complicando por la tragedia
del asesinato de la niña Cami
la y el posterior linchamiento
de su presunta secuestradora
Al mando central naranja con
Dante Delgado a la cabeza no
le gustó lo que dijo el secreta
rio de Seguridad local Doroteo
Vázquez quien culpó a la ma
dre de la menor de no cuidarla
por lo que ahora hasta se presu
me que Movimiento Ciudadano
podríadejarvacante la nomina
ción Será
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1 Estratégica La presencia de Claudia
Sheinbaum en Izúcar de Matamoros para

apoyar a Alejandro Armenta marca una alianza
estratégica dentro de la Cuarta Transformación y
muestra un frente unido en Puebla La propuesta
de la candidata de apoyar a las mujeres mayores de
60 años destaca mostrando un compromiso con el
bienestar social Le llama continuidad Con su visión

de espeianza y conexión genuina con el pueblo
Sheinbaum cuenta con respaldo tanto en las calles
como en las encuestas Lo de ella es sumar Quizás
por eso el inicio de campaña en Veracruz quedó
fuera de agenda Las restas no le van

2 Balde de agua Rápido se enfrió la campaña
de Rocío Nahle en Veracruz La zacatecana

candidata de Morena PT PVEM a la gubernatura
fue recibida con gritos de auténtico rechazo a su
llegada al café La Parroquia el emblemático sitio
de encuentro de los veracruzanos Fuera fuera

vi vi do res gritaron cuando la exsecretaria de
Energía apenas había arribado acompañada de
colaboradores dirigentes de partido y candidatos al
Senado a diputaciones federales y locales Después
de la porra jarocha la señora regresó a su lujosa
casa que no es su casa pero que sí es de su sobrina
Aprendan a leer la voluntad del pueblo No la quieren
O Abanico de promesas Xóchitl Gálvez
O abanderada de la coalición Fuerza y Corazón
por México delineó un futuro donde la pobreza sea
un recuerdo y la clase media se vuelva robusta Su
visión incluye el fortalecimiento de la seguridad

la salud y la conservación de programas sociales
Gálvez propone una cruzada contra el huachicol
prometiendo un Puebla libre de este flagelo Podrá
esta promesa de un México sin pobreza y una clase
media fortalecida convencer a un electorado cansado
de promesas incumplidas o serán sólo esperanzas
electorales Vote y lo sabrá Lo importante es votar

4 Los nuevos Jorge Álvarez Máynez acompañó
a Mariana Rodríguez en el arranque de su

campaña en Monterrey Nuevo León La esposa del
gobernador Samuel García reconocida influencer
y figura pública se lanza a la política con su registro
como precandidata a la alcaldía de Monterrey por
Movimiento Ciudadano Álvarez Máynez candidato
presidencial naranja destacó la importancia de este
estado para el partido Enfocó su discurso en dos
propuestas principales para el desarrollo regional
la necesidad de duplicar los esfuerzos en gestión
del agua y el impulso a la generación de energía
eléctrica Le echa ganas
5 Rescate Mientras México se enfrenta a sus

propios desafíos de seguridad la crisis en Haití
escala a nuevos niveles de violencia y desesperación
forzando al gobierno mexicano a evacuar a sus
ciudadanos incluido el embajador Daniel Alberto
Cámara Este movimiento refleja la gravedad de
la situación en un país caribeño devastado por la
violencia la inseguridad alimentaria y un colapso
político que culminó con la renuncia del primer
ministro Ariel Henry La ONU describe un Haití al
borde de la hecatombe Bienvenidos de regreso al
México en donde lo que predomina es la paz
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Se atreverá el MC
En Taxco Guerrero desgobierna el alcal
de Mario Figueroa quien se hizo famoso
al estar de viaje en España cuando estu
vieron asesinando a varios transportistas
en su municipio
Ahora este personaje va por la reelección
a la alcaldía postulado por Movimiento
Ciudadano donde varias cabezas rele
vantes de MC se preguntan si Dante Del
gado y Alvarez Máynez están dispuestos
a cargar la molestia de los ciudadanos
de la ciudad platera con el alcalde y con
el secretario de seguridad pública muni
cipal Doroteo Vázquez quien con total
irresponsabilidad culpó a la madre de la
menor víctima de feminicidio la semana

pasada por no cuidarla correctamente
Se atreverán las mujeres de MC como Pa

tricia Mercado Ivonne Ortega o Alejandra
Barrales a respaldar esa barbaridad

Comunidad deverdugos
Los linchamientos no son un acto de jus
ticia sino de venganza En muchas oca
siones las víctimas ni siquiera estaban
vinculadas al ilícito que les achacan
El linchamiento es un destello total de la

ausencia del Estado de su capitulación
del reconocimiento de que las autorida
des no pueden con el paquete
Los linchadores no pueden salirse con
la suya En el caso de Taxco circulan
cientos de imágenes de la barbarie Si
hay voluntad política pueden ser iden
tificados detenidos y presentados ante
un juez

En los últimos siete años se han per
petrado cerca de dos mil linchamien
tos en diferentes puntos del país lo
que muestra que se trata de un mal
que se extiende El hartazgo crea una
comunidad de verdugos
El andamiaje institucional en Taxco se
hizo añicos Se rompió el contrato social

que se fundamenta en la sentencia te
obedezco a cambio de que me protejas
No hay protección no hay obediencia El
caos se expande sembrando una semi
lla de odio en el corazón de la sociedad

Sheinbaum Armenta
La importancia electoral de Puebla que
dó en evidencia con la decisión de la doc

tora Sheinbaum de acompañar a Alejan
dro Armenta en el arranque de su cam
paña para gobernador del estado
Puebla junto a Veracruz el Edomex y la
CDMX constituyen un corredor estratégi
co para todos los aspirantes a la Presiden
cia y es por eso que Morena quiere no solo
obtener triunfos sino asegurar una impor
tante cosecha de votos que impacten en el
resultado de la elección presidencial
Desde luego que las ofertas de campa
ña proliferan pero en el caso de Pue
bla llamó la atención una que supone
un cambio cualitativo la implementa
ción en el campo de tecnologías lim
pias de última generación lo que pue
de marcar un antes y un después para

los campesinos poblanos
Fue justa la mención a la importante co
munidad poblana que radica y trabaja en
ciudades como Nueva York desde don

de mandan remesas que sacan a flote a
miles de familias Hay que protegerlos
de los ataques xenófobos de la campaña
norteamericana

Residuos electorales
Durante sábado y domingo la ciudad
fue literalmente tapizada de propagan
da electoral que dentro de pocas sema
nas será basura electoral Se calcula que
25 mil toneladas de residuos electorales

Ya cuelgan en todos los postes paradas
y puentes imágenes de quienes compi
ten por un cargo en una alcaldía o en el
Congreso local Cuántos toman una de
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cisión electoral viendo rostros en pendo
nes multicolores

Mucha de esa propaganda es retirada
en las noches por activistas del parti
do contrario para colocar la suya pro
pia Es un desorbitado desperdicio de
recursos y una acometida contra el
medio ambiente

La elección en la CDMX sera muy compe
tida No hay nada escrito y todavía pue
den pasar muchas cosas Una cosa es se
gura la propaganda muy pronto basura
electoral no asegura triunfos

pepegríüo croñica com mx
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ComcicteHoas políticas

En la alcaldía Cuauhtémoc deci

dieronprolongar las vacaciones
de SemanaSantahasta elmartes 2

deabril y es que este lunes no ha
brá actividades laborales por una
supuesta fumigación con quími
cos La decisión se tomójusto el día
que la candidata del PAN PRIPRD
a la alcaldía AlessandiaRojode
laVega anunció la presentación

riel DecálogodePropuestas de

edificio degobierno
Se comenta que la instrucción

viene de arriba y se ejecutará
sin documentooficial alguno por
el director de RecursosHuma

nosde la alcaldía JorgeRodrigo
TorresOrtega quien además de
responder a las órdenes de la exal
caldesa Sandra Cuevas también
estaría operando políticamente

cri la campaña CatyMonreal
aspirante a la mismaalcaldía
Coincidencia

CanteasteenVeracruz

El arranque de las campañas en
el estado de Veracruz por parte
de los dosprincipalesconten
dientes a lagubematura dejaron
un contraste muy evidente pues
mientras el candidato del frente

opositor PepeYunes marcó el
inició de su campaña en el primer
minuto del domingo con una
verbenapopular que incluyó un
espectáculo de drones música
jarochay el tradicional ingenio
de los jaraneros en contraparte
RoctoNaUe decidió programar

para la noche del mismo domin

go suevento de inicio con un
actomultitudinario Antes sin
embargo ofreció unaconferencia
depiensa en el tradicional café La
Parroquiaque resultó en un mo
numental fiasco La abanderada

de Morena fue recibida congritos
de los comensales fuera fueraT
Quizá estas expresiones expliquen
laausencia de la dirigencia de
Morena

Insensibilidaddeungobierno

En medio del caos y la tragedia que
se vive enTaxco Guerrero el alcal
de MarioFigueroaMundo de Mo
vimiento Ciudadano habrillado
pero por laausencia absoluta de
liderazgoy empatia La reciente
conmoción por elasesinato de la
niña Camila así como el inacepta
ble intento deculpar asumadre
sumado al trágico linchamiento
que cobró lavida de unamujer
son solo síntomas de un problema
mucho más profundo que aqueja
almunicipio

Sorprendentemente Figueroa
Mundobusc a reelegirse eviden
ciando una desconexión alarman

te con la realidad y el sufrimiento
de su propia comunidad

Apesar de lagravedadde la
situación elalcaldeparece más
preocupadopor mantener su
posiciónpolítica que por abor
dar losproblemasurgentes que
enfrenta el municipio Su partido
se dice ni siquiera está dispuesto a
respaldarlo lo que habla sobre su
reputaciónactual
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Crimen y linchamiento
Creer que la venganza y la justicia
son sinónimos es el pensamiento

menos atinado para realmente hacer
justicia y construir el orden social

Saskia Niño de Rivera

Enfurece la actitud del director
de seguridad pública de Tax
co Doroteo Eugenio Vázquez

quien declaró Hubo una responsa
bilidad maternal y hay una omisión
porque si yo como padre tengo un hijo
debo vigilarlo guiarlo orientarlo Aquí
supuestamente la señora dejó salir a su
niña sin las medidas de seguridad per
tinentes Margarita Ortega madre de
Camila la pequeña de ocho años ase
sinada el miércoles 27 de marzo res
pondió a reporteros después del se
pelio No es mi culpa Yo siempre he
cuidado a mi hija No tengo una tengo
tres No es mi culpa yo siempre estuve
al pendiente de ella La gente que me
conoce lo sabe Yo simplemente con
fié en su amiga No es la primera vez
que va a jugar con ella La niña tam
bién iba a mi casa Mi niña la quería Su
único pecado fue querer demasiado a
esa niña y a su mamá porque hasta a
la mamá la quería mucho

Que los funcionarios encargados
de mantener la paz y la seguridad
culpen a las víctimas de las tragedias
es habitual en nuestro país pero los
crímenes de Taxco no pararon con el
homicidio de Camila La presunta res
ponsable Ana Rosa Aguilar Díaz fue
golpeada salvajemente junto a dos

de sus hijos entre ellos un menor sin
que los policías armados presentes pu
dieran o quisieran protegerlos La saña
contra Ana Rosa fue particularmente
intensa la bajaron de una camioneta
de policía la desnudaron de la cintu
ra para arriba la golpearon de manera
inmisericorde en el suelo Ana Rosa fa
lleció por los golpes recibidos

No era lo que quería la madre de
Camila quien dijo Lo que pasó ayer
con la señora Ana no estuvo en mis
manos Yo ni siquiera estaba allí No
era lo que yo quería Yo la quería viva
para que sufriera el mismo tiempo que
yo voy a sufrir pero ella pudriéndose en
la cárcel por lo que le hizo a una niña

Los linchamientos son una dolo
rosa realidad en nuestro país Cuando
menos en el caso de Camila hay in
dicaciones de que Ana Rosa sí parti
cipó en el homicidio aunque todavía
quedan múltiples interrogantes Son
mucho más comunes los linchamien
tos en que las víctimas son inocentes
como los hermanos Rey David y José
Abraham Copado Molina estudiantes
que trabajaban como encuestadores y
fueron golpeados y quemados vivos
en Ajalpan Puebla en 2015 por la fal
sa acusación de que habían tratado
de secuestrar a una niña o el de tres
policías federales brutalmente golpea
dos y dos quemados vivos también
por una acusación falsa en San Juan
Ixtayopan Tláhuac en la Ciudad de
México en 2004

Esto se da en distintos puntos
del país desde tiempos remotos es el
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México que no termina de irse es el
México profundo comentó Andrés
Manuel López Obrador cuando era je
fe de gobierno del Distrito Federal en
2001 La Comisión Nacional de Dere
chos Humanos afirmaba en un infor
me en 2019 Los linchamientos son
actos ilícitos que constituyen una de
las expresiones más graves de la crisis
que en materia de inseguridad violen
cia e impunidad enfrenta nuestro país
Raúl Rodríguez Guillén y Norma Ilse
Veloz Avila de la Universidad Autóno
ma Metropolitana han documentado
entre 2016 y 2022 1 423 casos de lin
chamiento y 196 tentativas No es in
usual pero solo volvemos los ojos al
problema cuando ocurre un caso tan
sonado como el de Camila o cuando
el linchamiento es grabado y difundi

do como el de Ana Rosa
Es muy fácil politizar el tema Qui

zá haya algo de razón en la afirmación
de que estos estallidos son producto de
la incapacidad del Estado para ga
rantizar la seguridad y la justicia Sin
embargo hay algo más una violencia
reprimida que se manifiesta con par
ticular furia cuando la víctima está
indefensa

JUSTICIA
Ana Rosa ya no será juzgada por la
muerte de Camila No habrá justicia
Está detenido el taxista que reveló la
ubicación del cuerpo y los dos hijos
que sobrevivieron a la golpiza Pero
queda la pregunta se hará justicia
con quienes asesinaron a Ana Rosa
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El general ya voto
Lapoderosa personalidad del

presidente Andrés Manuel
López Obrador que hacia

el interior de su gabinete inspira
terror ha cambiado muchas cosas
dentro yfuera del gobierno Una
de ellas por extraordinaria es la
forma como el Presidente le está

armando el gabinete a quien está
convencido que lo sucederá Clau
dia Sheinbaum y la manera como
varios miembros de su equipo han
normalizado lo atípico e ilegal al
seguirlas reglas dejuego de López
Obrador El más significativo por
lo que representa la institución
que encabeza es el secretario de
la Defensa Nacional el general
Luis Cresencio Sandoval

Durante algún tiempo afínales
del año pasado y al comenzar este
el general coqueteó con la idea de
repetir en el cargo lo que no es
ilegal pero totalmente inusual y
probablemente que causaría una
molestia interna e incluso fractu
ras en la oficialía La idea se desva
neció antes de que hasta donde se
sabe se la planteara al Presidente
que coincidió con varios trascen
didos en la prensa impresa sobre
la lucha por el cargo entre los
generales Ricardo Trevilla jefe del

Estado Mayor Conjunto del Estado
Mayor de la Sedeña y el general
Gabriel García Rincón subsecre
tario de la Defensa Nacional

Los tres son contemporáneos
aunque el general Sandoval entró
al Colegio Militar en 1975 un año
antes del general García Rincón y
tres antes que el general Trevilla
Sandoval yTrevilla tiene como
arma la Caballería mientras que
García Rincón es de Infantería A

los dos los ha ido empoderando
A Trevilla lo ascendió en marzo

de 2021 desde la Subjefatura de
Administración yLogística del

Estado Mayor dondejugó un
papel relevante durante la pan
demia de covid 19 al poderoso
puesto dejefe del Estado Mayor
Conjunto del Estado Mayor que
hoy ocupa mientras que a García
Rincón lo ascendió el año pasado
de ser oficial mayor de la Sedeña a
subsecretario

En los círculos castrenses no

había duda de que el secretario
de la Defensa Nacional en la

siguiente administración sal
dría de esos dos generales que
según la tradición serían quienes
probablemente fueran los que

presentara el general Sandoval a
quien resultara presidenta electa
La terna como se le llama aunque
no sea siempre una terna no
significa que de las propuestas del
secretario salga su sustituto como
pasó con el general Sandoval el
penúltimo másjoven de los 23
generales cuando López Obrador
tomó la decisión de quién sería el
titular y optó por él contra las dos
propuestas del entonces general
secretario Salvador Cienfuegos

Hoy en día ese protocolo ha
sido borrado por el general San
doval quien llevó al presidente
López Obrador el nombre de
quien considera su mejor susti
tuto y envió un mensaje al equipo
de Sheinbaum con el nombre de

su propuesta La iniciativa del
general no tiene precedente Es
totalmente extemporáneo faltan
todavía dos tercios de la cam

paña presidencial y asume que
Sheinbaum será la ganadora de la
contienda inclinándose de facto

por la candidata oficialista Lo
que no se sabe es si ya le comunicó
al general Trevilla que él no será el
próximo secretario de la Defensa
si es que López Obrador no veta al
general García Rincón y Shein
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baum gana la Presidencia y acata
lo que le diga el Presidente

El general García Rincón tiene
un perfil que ideológicamente está
en las antípodas del pensamiento
del presidente López Obrador al
haber obtenido fundamentos cen
trales de su formación castrense

con el Ejército de Estados Unidos
García Rincón tuvo cursos de

capacitación avanzada de Infan
tería en Fort Benning como dice
su biografía oficial que ha sido
rebautizada como Fort Moore que
es a donde se trasladó en 1984 la
nefasta Escuela de las Américas

que estaba en la zona del canal de
Panamá que por cuatro décadas
entrenó militares de todo América

Latina con manuales de la CIA
para acabar con la disidencia y en
frentar la violencia política ypor
donde pasaron algunos de los más
notables dictadores y golpistas de
la región

García Rincón que cursó el
Pana Jungla Teribe Internacional
un ejercicio en la provincia del At
lántico panameño Bocas del Toro
de sobrevivencia en la selva y ope

raciones contraterroristas dise

ñado por las fuerzas especiales del
Pentágono es probablemente el
general que más veces 4 ha sido
comandante del Grupo Aeromóvil
de Fuerzas Especiales conocidas
como los Gafes que es una de las
unidades de élite en el mundo
por el entrenamiento que les han
dado en Estados Unidos Francia y
el Reino Unido y que tienen como
una mancha indeleble que de ahí
surgieron los guardias pretorianos
de Joaquín el Chapo Guzmán y
los fundadores yprimerosjefes de
Los Zetas

La preferencia del secretario de
la Defensa Nacional por el general
García Rincón no debe sorpren
der porque ha ocupado puestos
importantes en el manejo de los
recursos durante este sexenio en
que la Sedeña se ha convertido en
la pieza fundamental de legiti
midad para el gobierno de López
Obrador y su caballo de batalla
para construirlos megaproyectos
presidenciales su viabilidad
yfactibilidad es una discusión
aparte que tienen como caracte

rística la opacidad en su ingeniería
financiera y la adjudicación de
contratos

La nula transparencia con la
que han actuado la Presidencia
y la Sedeña ha sido objeto de
crecientes críticas ante las denun

cias de probables corruptelas de
familiares de López Obradory de
su primer círculo de confianza
Si quiere evitarse que esta caja de
Pandora se abra no basta que se
reserven por años los detalles de
las obras como lo hicieron López
Obradory Sheinbaum con el pri
mer tramo del segundo piso en la
Ciudad de México por razones de
seguridad nacional que legal
mente no podría aplicarse a una
obra civil necesitaría el gobierno
garantizar que quien esté al
frente de la Sedeña en el próximo
gobierno sea quien fue parte de
la ingeniería financiera que está
oculta en la actualidad

Hay generales que necesitan
que se mantenga la opacidad du
rante los próximos años Lo sabe el
general Sandoval cuya iniciativa
en este contexto tiene sentido

La Sedeña se ha convertido en la piezafundamental de
legitimidad para el gobierno de López Obrador

y su caballo de batalla para construir los megaproyectos
presidenciales que tienen como característica la opacidad
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López Gatell no
es López Obrador

Paralos nacionalpopulistas quien critica a
Hugo López Gatell es enemigo del presi
dente López Obrador yporesto cometié

ronlaestupidez depretenderque el periodistaManuel
López SanMartín porhacerunmerecidocomentario
sobre el doctormuerte fuera impedido de participar
como moderadorenel debate delpróximo domingo

Con esa misma lógica esos alérgicos a la liber
tad de expresión han de creer que otros probables
e impunes delincuentes como Francisco Garduño
director del siniestro Instituto Nacional de Migra
ción Ignacio Ovalle ex titular de la saqueada Segal
mex o los inexplicables gobernadores Evelyn Sal
gado Cuitláhuac García Layda Sansores similares
yconexos encarnan también lafalsariaydestartalada
cuarta transformación

Después de fracasar como estratega del comba
te a lapandemiaydejarun saldo de 800 mil muertos
de hacer el ridículo al buscar el gobierno de Ciudad
de México una senaduríay la alcaldía de Coyoacán
el ex subsecretario fue rescatado por el primer man
datario y suscitó este comentario MVS de López
San Martín

Regresa el apestado Hugo López Gatell no le
dieron candidatura en Morena y elpresidente Ló
pez Obradorlo recoge lo saca de la basuray se lo trae
como asesor en materia de salud El hombre que
mintió elhombre que se equivocó en todo elhom
bre queprovocó un montón de muertes durante la

pandemia vuelve
Representante del parasi

tario Partido del Trabajo ante
el Instituto Nacional Electo
ral Gerardo Fernández No
roña se apresuró a comentar
yamenazar

Lamentabilísimas sus

expresiones previo al pri
mer debate presidencial Me

parece imprudente meparece insensible meparece
unaprovocaciónynos obliga apedirque sea retirado
como moderadoren el primer debate En la sesión
del INE yo expresaré que lamento sus expresiones

Es inaceptable quealguien quesea tanpugnazen
contra de nuestro movimiento pueda moderar con
imparcialidad este primer debate

Opinar sobre López Gatell es agraviar como dijo
Fernández Noroña a nuestro movimiento

Claudia Sheinbaum atizó la descocadapetición
No me pareció lo que dijo esta denostación a una

persona Puedes no estarde acuerdo pero estadenos
taciónque sehaceyluego aparte querer serimparcial
enun debate síes importante quese revise declaró

Mario Delgado líderformal de Morena no resistió
sumarse al ataque

Que no trate de robarse el show de ser el protago
nista o peor que se convierta enun instrumento déla
derecha Estamos haciendo con elVerdeyel PT este
comunicado a lapresidentadel INE Que no leva
yanaganar sus filias sus fobias sus odios sus rencores
Rechazamos suparticipación como moderadorenel
primer debate presidencial al considerar queporsus
valoraciones en contra delgobierno Es que se les
ve el odio que tienencontra elgobierno contra el Pre
sidente les brota el clasismo les brota el racismo

Por fortuna el INE mandó al carajo la descocaday
lloriconapetición

Criticar al doctor
muerte es agraviar

al movimiento
de la cuarta

transformación
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Locademia
de presidentes

Hayque admitir que la
política en el mundo ya
no es como antes Los

estadistas los políticos con una
visión de largo plazo de vocación
constructora admirados poruña
gran mayoría parecen haberse ido
de la mano de una mujer Angela
Merkel Lo que ahora vemos es
una serie de personajes con un
narcisismo exacerbado que se
creen refundadores de su patria
con una granvocación por el show
mediático con nulo sentido del
ridículo yque a cualquier crisis o
problema responden con desplan
tes ybravuconadas malos para
los argumentos pero buenos para
los insultos Ya son varios años que
este tipo de políticos se pasean por
el mundo como protagonistas de la
vida pública Nuestro Presidente es
uno de ellos y si bien no ocupa un
lugar destacado en el ámbito inter
nacional no deja de sorprendernos
su enorme capacidad de parlotear
sin sentido lleno de contradiccio
nes yde manera irrefrenable Pero
tiene popularidad y simpatía Eso
es innegable

En América Latina pareciera
que hubiese una academia de la
que salen este tipo de políticos y

que recuerda a la vieja película
ochentera llamadaLocademia

depolicía Nuestros presidentes
se insultan entre ellos se pelean
arman grupitos para agredirse
o apoyarse Antes se entendía
que había diferencias entre los
comunistas y los capitalistas los
socialdemócratas y los neolibe
rales Aquí se supone que todos
son populistas algunos se creen
de izquierda porque militaron
en esas causas durante décadas
pero ya cuando llegaron al poder
la izquierda como tal estaba por
desaparecer en sus países yellos se
encargaron de sepultarla También
hay los de derecha desbordada
como el argentino Javier Milei o el
brasileño Jair Bolsonaro ya no en
funciones pero seguirá dando de
qué hablar que comparten con
sus enemigos los delirios mesiáni
cos yel estilo bronco y efectista

La semana pasada pudimos ver
un poco de esto López Obrador
insultó a Milei Dijo que se pre
guntaba por qué un pueblo tan
inteligente como el argentino
había votado por ese señor una
pregunta que ciertamente nos
hacíamos muchos en México desde

finales de 2018 respecto de nues
tras propias elecciones El argen
tino respondió que si un ignorante
como López Obrador habla mal
de él es un elogio Cancilleres de
ambos países hablaron después
del intercambio y aseguraron que
las relaciones estaban muybien
que no había ninguna reacción
diplomática A lo mejor cada quien
entiende que esos desplantes son
parte del show local

Pero Milei también tiene bronca

con Gustavo Petro amigo de
AMLO el presidente colombiano
que acumula escándalos de todo
tipo de manera sistemática El
argentino dijo que Petro era parte
de la decadencia y lo acusó de ser
socialista luego dijo que era un
asesino terrorista Los colom

bianos expulsaron a diplomáticos
argentinos de su país Por otra
parte el Presidente mexicano ya
lleva unos años insultando a los

españoles y a los gobiernos latinoa
mericanos que le parecen conser
vadores Tal es el caso de Perú
donde la presidenta que sustituyó a
Pedro Castillo un desequilibrado
también amigo de AMLO es Dina
Boluarte y a quien el mexicano
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no ha dudado en calificarla de
usurpadora El año pasado el

Congreso peruano declarópersona
nongrata tanto a López Obrador
como a Gustavo Petro Por otra

parte la presidenta Boluarte está
envuelta en un escándalo por unos
relojes Rolex de los que lleva días
sin poder decir cómo los obtuvo
La fiscalía allanó hace unos días
el domicilio de la presidenta que
denunció una embestida en su

contra yacusó a los medios de co
municación de interesarse en qué
usa o no unjefe de Estado Como
se ve todos están cortados con la
misma tijera
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Fue una Semana Santa pasada por sangre Nada como el ase
sinato de Camila y la turba que terminó matando a golpes a
la mujer que supuestamente la asesinó Lo ocurrido en Taxco
es la mayor demostración de la absoluta incapacidad de las
autoridades no sólo de prevenir el delito sino incluso de rea
lizar las acciones más elementales detener a presuntos delin
cuentes que están identificados desde horas antes filmados
localizados a

No es verdad que no se pudo contener a la gente que bus
caba justicia en Taxco desde la madrugada del jueves se tenía
identificados a los presuntos secuestradores y asesinos había
imágenes de cámaras de vigilancia sacando a la niña ya muerta
de esa casa Los padres de Camila no fueron atendidos en el
ministerio público de Taxco y tuvieron que ir hasta Iguala allí
con todos los elementos dejaron pasar horas hasta iniciar la
investigación y luego mucho más para pedir las órdenes de
aprehensión

La gente había comenzado a reunirse frente a la casa de los
secuestradores desde la mañana como pasaban las horas y na
die actuaba comenzaron a tratar de entrar a la casa pero no lo
hicieron casi hasta las dos de la tarde los policías que estaban
ahí ni detuvieron a los asesinos y se los llevaron ni impidieron el
paso de quienes querían hacerse justicia por propia mano Des
pués durante los momentos terribles de violencia ejercida con
tra la mujer que era la presunta secuestradora ninguna autoridad
intervino La impunidad exhibida en todas las formas posibles

El presidente municipal minimizó los hechos y terminó in
tentando culpar a la madre de la víctima por no cuidarla y de
responsabilizar al estado y la federación por no actuar a tiempo
Es el mismo que no hace nada cuando se extorsiona a los trans
portistas y comerciantes cuando hubo urla ola de crímenes que
obligó a cerrar toda áctividad Sí hizo algo se fue a la feria dé
turismo de Madrid

Todo lo ocurrido con Camila es terrible una niña que va a
jugar a la casa de la vecina y termina secuestrada y asesinada
por los padres de su amiga violentada arrojada en una carre
tera unas autoridades que no hacen absolutamente nada una
comunidad harta de tanta impunidad violencia y ausencia de
las autoridades que hace de la forma más brutal justicia por
su propia mano sin que nadie se lo impida Autoridades que
lo primero que hacen es ignorar o responsabilizar a víctimas
Y un dato que no es menor la Violencia contra las mujeres la
niña Camila asesinada violentada y arrojada a una carretera
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la presunta victimaría asesinada con un lujo de violencia que
no sufrieron los dos hombres que fueron sacados también de
la misma casa No fes un dato menor constatar que incluso en
la violencia de la turba el mayor castigo se lo llevó la mujer
secuestradora o no porque todavía no tenemos claro qué roles
jugaron los integrantes de esa familia en el crimen que come
tieron contra Camila

Todo es una tragedia pero exhibe también en ese microcos
mos el desastre que es la seguridad en el país Y el punto cen
tral es la impunidad la ineficiencia la incapacidad de procesar
hasta temas relativamente sencillos delincuentes identificados
filmados el cuerpo de Camila recuperado No se puede cele
brar el comportamiento de la gente asesinando a los criminales
pero se entiende cuando durante meses las autoridades han de
jado Taxco como muchos otros lugares del país sencillamente
abandonados Es la consecuencia de los abrazos y no balazos
llevados a su máxima expresión

Porque al mismo tiempo se secuestraba a familias canadien
ses en la carretera Reynosa Monterrey se asesinaba en masa en
Guanajuato en Oaxaca en el Estado de México En Michoacán
se asesinaba a otro presidente municipal el de Churumuco
En Tijuana la gente también intentaba linchar a delincuentes
que las autoridades no detenían Y en Sinaloa se secuestraba
a cien personas de varias familias en un hecho que será clave
para explicar las próximas explosiones de violencia en el país
Ésa es otra historia

Y FUEGO
Pero en estos días no sólo la Semana Santa ha estado manchada
de sangre sino carcomida por el fuego los incendios forestales
están azotando todo el país y no hay recursos para atacarlos

En 2019 estuvimos en los terribles incendios que se dieron
en San Luis Potosí y ya era evidente lo que se ha agudizado
con el paso de los años Al haber cancelado los programas de
trabajo temporal de los que se alimentaban entre otros las
brigadas para controlar incendios forestales salvo los soldados
no había prácticamente nadie que estuviera capacitado para
atenderlos No había ya desde entonces ni recursos humanos
ni materiales Hoy hay muchos menos

En 2018 la Comisión Nacional Forestal tuvo un presupuesto
de cinco mil 300 millones de pesos En el primer año de López
Obrador le quitaron dos mil y quedó en poco más de tres mil
millones y sin el recurso del plan de empleo temporal del que
se nutría Nos quedamos sin brigadas de incendios forestales
En 2021 hubo otra oleada terrible de incendios forestales que
consumieron más de un millón y medio de hectáreas Y conti
nuaron en 2022 y 2023 Para este 2024 con incendios forestales
en 18 estados de la República la Comisión Nacional Forestal
dispone sólo de dos mil 600 millones de pesos Como mínimo
durante este sexenio los incendios forestales han consumido un
millón de hectáreas de bosques cada año Y no hay voluntad
dinero gente ni programas para atenderlos Una Semana Santa
a sangre y fuego
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2024 el frente externo

Comohavenido ocurriendopractica
mente desde el año 1989 el escena
rio internacional está condicionan

do los márgenes de maniobra del
escenario nacional mexicano en tiempos de
elección de nuevopresidente de laRepública
Los cuatro temas determinantes del exterior

narcotráfico migración integraciónproduc
tiva y geopolítica estarán en el marco de las
elecciones mexicanas del 2 dejunio

Las eleccionespresidenciales mexicanas de
2000 2006 2012y2018 excluyeron el factor
externo pero en esos años México ha queda
do atrapado en la falta de enfoques geopo
líticos de defensa nacional y de seguridad
nacional y de modo natural los gobernantes
han aceptado su dependencia en modo de
subordinación de los intereses de Estados
Unidos

Gane quien gane las elecciones presiden
ciales de noviembre en EU México será una
variable dependiente en su política interior
de seguridadnacional unTrumpmuchomás
agresivo que en su gobierno 2021 2024 o un
Biden que ya no será tolerante con los estilos

poco cooperativos de la sucesora del presi
dente López Obrador

La candidata mexicana puntera Claudia
Sheinbaum Pardo y la opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz no han mostrado ni un indicio

de pensamiento estratégico y de seguridad
nacional en el escenario internacional tan

complejo en el que se está moviendo México

mientras el presidente López Obrador dejara
una política exterior basada en decisiones
muy personales a veces en grado de capri
cho que en nada contribuyeron a establecer
relaciones diplomáticas reales con Washing
ton

El escenario internacional de los próximos
diez años tendrá nuevos parámetros una
Rusia que saldrá victoriosa en Ucrania una
China que está pensando en los próximos 30
años con una propuesta de reorganización
productiva internacional y un conflicto en el
Medio Oriente que estará determinado por
los resabios de largo plazo de alrededor de la
guerra de Israel en Gaza

ZONAZERO

Y como nunca los equipos de seguridad na
cional y política internacional de defensa de
la Casa Blanca demócratas y republicanos
han entrado en una peligrosa dinámica de
burocratización académica sin poder lograr
el liderazgo que Estados Unidos tuvo en el
mundo conaltasybajas hasta lapresidencia
de BarackObama EUhaperdido labatalla de
la definición teórica de la seguridad nacional
en un mundo de tensiones permitiendo un
escenario de Guerra Mundial con temores de
uso de armas nucleares

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS
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El debate
En mayo de 1994 Diego Fer

nández de Cevaílos ganó el
primer debate en la histo

ria de las elecciones presidenciales
Lanzó ataques contra Cuauhté

moc Cárdenas candidato del PRD
y contra Ernesto Zedillo candidato
del PRI y exhibió cartulinas y foto
grafías que denunciaban presuntas
incongruencias en las trayectorias
políticas de los aludidos

El resultado del debate movió
las expectativas para una elección
que se celebró el 21 de agosto en un
fatídico año de violencia política y
miedo La irrupción zapatista y el
asesinato de Luis Donaldo Colosio
habían precedido la votación Tras
el debate Diego subió en preferen
cias para desplazar a Cuauhtémoc
Cárdenas y amenazar a Zedillo Al
final esa expectativa se esfumó y
Zedillo como candidato oficial ga
nó la elección por más de 23 pun
tos de diferencia

En el 2000 el debate fue empuja
do por Vicente Fox quien práctica
mente impuso la realización de una
confrontación el 25 de abril misma
que ganó con agresividad A mí lo
majadero se me quita pero a uste
des lo corrupto nunca espetó a
Francisco Labastida candidato ofi
cial del PRI en la frase que marcó
su victoria en ese debate

Fox ganó la elección porque el
sentido de su triunfo en el debate
engranó con una campaña aguerri
da jde coalición y de ruptura

En 2006 AMLO en su primera
campaña presidencial pagó cara su
inasistencia al primer debate pre
sidencial que aprovechó el panista

Felipe Calderón para atraer la aten
ción con el atril vacío de AMLO

Más que Calderón haya gana
do el debate en los hechos AMLO
lo perdió por default

Ese debate fue un grano más
en los apoyos que sumó Calderón
en la cuestionada elección de 2006

En 2012 la ganadora del debate
presidencial fue una edecán atavia
da con gran escote distracción su
ficiente para que Enrique Peña no
fuera exhibido como pésimo pole
mista ante AMLO y Josefina Váz
quez Mota

El debate no significó diferen
cia sino intrascendencia

En 2018 AMLO aprovechó el
impulso ganador que traía de ori
gen y triunfó en su tercera cam
paña presidencial El debate fue
ratificación

Este domingo 7 el debate presiden
cial contrasta con el pasado De en
trada los tres partidos confronta
dos en 1994 el 2000 2006 2012 y
parcialmente en el 2018 ahora van
juntos en una coalición opositora
contra la candidata oficial

Una pintura fácil de colocar en
el arranque del debate la reunión
del fracaso de las últimas tres dé
cadas o la reunión de la decepción
de cómo Morena hace milagros
y reúne lo impensable

Al final la historia el contraste
entre pasado y presente tan utiliza
do como argumento y evidencia en
los debates es pieza regalada para
Sheinbaum este domingo

Xóchitl Gálvez la candidataopo
sitora se ha esmerado en no rom
per con ese pasado sino reconocerlo

en pedacitos atada de todas formas
a las retenciones partidistas

Los debates en las campañas
presidenciales pueden significar un
factor de alteración pero no definen
el resultado de la elección Un buen
debate sin campaña coherente no
fructifica El ganador del debate así
sea contundente no es en automá
tico el ganador de la elección

Gálvez necesita este domingo 7 el
nocaut Puede valerle para reposi
cionar la campaña pero también
para alentar algo más que el voto
personal el voto por un Congre
so opositor

Claudia Sheinbaum requiere
para afianzar a su electorado que
el debate refleje lo que se cuenta de
ella que es la candidata que conti
nuará los beneficios populares de
AMLO que está preparada para el
cargo y que no descarrilará la ruta
abierta por AMLO

Pero sobre todo que tiene la
capacidad de hacerlo sin la tutela
de AMLO

El golpeteo de Gálvez puede
serle contraproducente sin la com
binación de argumentos sobre la
diferencia en la forma de gober
nar y en las soluciones a los pro
blemas Frente al más evidente el
de la inseguridad no ha articulado
diferencia Su defensa de las políti
cas de Calderón le descuentan no
le abonan

El primer debate puede reani
mar las campañas pero sobre todo
debe provocar interés ciudadano
para una participación activa en
las campañas y un voto copioso
en junio
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Se chamaquean
al Pueblo

Hahecho bien la candida

ta presidencial Xóchitl
Gálvez pidiendo al INE

que lance una campaña informativa
precisando que los programas sociales
del gobierno no se suspenderán gane
quiengane

Esosprogramasnosonofertaexclusi
vani propiedad delpartidopolítico Mo
rena de sus aliados o de sus candidatos
Sonun derecho de todos los mexicanos

inscritoenlaConstitución sonunaobli
gación administrativa del gobiernoyse
paganconel dinero delahaciendapúbli
ca que es de todos los mexicanos no del
Presidente ni delpartido que están tem
poralmenteenelpoder

Es evidente que un eje de la cam
paña oficialista en estas elecciones
es decir que los programas sociales
dependen de Morena y que quien no
vote por Morena los perderá pues se
rán cancelados por la
oposición

Hace bien la candi

data opositora en exi
gir al INE que vacune
lacampaña contra esa
trampa una mentira
que es tambiénundelito

La campaña de desmentidos puede
hacerla la oposición desde luego pero
tendría siempre el sesgo de venir de la
oposición Quienpuedehacerlaencam
bio con legitimidad e imparcialidad in

discutibles es el INE
Y está obligado a hacerlo me parece

porque la manipulación de esos progra
mas enfavorde Morenaesuno de los pi
laresdelacanchadisparejaqueelgobier
nohaconstruidoparaestas elecciones

Unpoco dedecenciadel lado oficialis
ta bastaríaparaaceptar que el INEhaga
esacampañade información

Hastadonde sé son ilegales el intento
de apropiación de los programas socia
les comobienes partidariosy la insidio
saconsigna de que si susbeneficiarios no
votanpor Morena los programas serán
cancelados

Es una estrategia
indigna de un partido
que se llenalabocaha
blando de Humanis

mo Mexicano ycuyos
lemas estatutarios son

no mentir no robary
notraicionar alpueblo

Bueno le mienten al decir que esos
programas serán suspendidos por la
oposición les roban lalibertad devotar
al amenazarlosconuncastigo si novotan
porellosytraicionanlaconfianzaquelos
beneficiarios de esos programas tienen
ensupalabra

Se chamaquean al Pueblo Seburlan
de él encantidades industriales

Los programas sociales
no se suspenderán

gane quien gane
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Agarran de puerquito al INE
Todo hace creer que no hay remedio Que la candi
data presidencial de la alianza PRI PAN PRD y sus
estrategas asesores consultores han sido incapa
ces para encontrar y tal vez no encontrarán en los
próximos dos meses una fórmula política y mediá
tica que pueda enderezar la campaña electoral de
Xóchitl Gálvez que comenzó de la peor manera po
sible y se mantiene dando tumbos sin plan sin ob
jetivos precisos con puras ocurrencias y azotada por
lo errores Las encuestas apuestas son una catástro
fe para la señora cuando apenas ha transcurrido un
mes de las campañas electorales

Desesperada por esta situación la semana pa
sada Xóchitl tuvo la ocurrencia de sugerirle al Ins
tituto Nacional Electoral que haga una campaña en
prensa radio televisión y plataformas digitales
contra el uso faccioso de los programas sociales
del gobierno Federal Más aún le propuso el dise
ño y los contenidos de los mensajes como aquel
que dice Gane quien gane los programas sociales
se quedarán son tuyos que posteó en sus redes
sociales utilizando el logotipo del del INE lo que
provocó una airada respuesta protesta de los con
sejeros del organismo

Alguien por ahí propuso jalarle las orejas

aunque al final todo quedó
en un llamado contun

dente a la susodicha para
que no haga uso del em
blema del INE Los conse

jeros y las consejeras dije
ron que deberla quedarle
claro a la candidata y al
público en general que el
INE y su imagen no se to
can aunque reconocieron

que con estas acciones se

dañó al organismo
Lo preocupante de este penoso asunto es que to

dos quieren manosear a tan prestigiado Instituto
empezando por el lefe del Ejecutivo que está en
campaña a favor de su candidata y cada vez que
quiere se le enfrenta al arbitro electoral y a sus
abanderados asustándolos incluso con el petate del
muerto más bien con el rollo de que se suelten
muchos tigres si se registra un golpe de Estado téc
nico Los representantes de los partidos en dicho
organismo pasando por las candidatas algunos go
bernadores dirigentes de los partidos políticos que
participan en la elección y contribuyen a la guerra
sucia con sus campañas también quieren meterle
mano Parece nada más parece que ya lo agarra
ron de su puerquito apuntan los observadores

Bastante tolerante el arbitro electoral no se atre
ve a sacarles la tarjeta roja bueno ni siquiera la
amarilla lo más que ha llegado a hacer es pedirles a
todos los jugadores prudencia Yo apelo a la pru
dencia de los servidores públicos en su totalidad
apelo a la prudencia de los partidos políticos de sus
equipos de campaña que mantengan una línea de
debate correcta de la prudencia necesaria en térmi
nos sociales y políticos Que el ciudadano se decan
te por una fuerza política o por otra les dijo el jue
ves pasado Guadalupe Taddei presidenta del INE

En la guerra electoral no hay prudencia ni re
glas Le recuerdan a la señora

Alguien por ahí
propuso jalarle las ore
jas aunque al final
todo quedó en un lla
mado contundente a la

susodicha para que no
haga uso del emblema
del INE
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ASTILLERO

Chiapas devolver el poder a Velasco y PVEM
Puebla PríMor y similares Veracruz Nahle y
su residencia Morelos el lastre del Cuau

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

HANCOMENZADO LAS campa
ñas formales a nombre de More
na en pos de las gubernaturas de
Puebla Chiapas Veracruz y Mo
relos En las cuatro entidades han

asomado muestras de inconformidad dentro
del partido guinda y persisten factores de dis
torsión política e ideológica en distinto grado

LOS PROBLEMAS QUE se viven son produc
to de los desaseados y no plenamente aceptados
procesos morenistas de instalación de candi
daturas del pragmatismo oportunista y con
tradictorio del comité presidido por Mario Del
gado y de una apertura de puertas a opciones
transpartidistas que desdibujan los principios
de Morena y ofenden a parte de su militancia

PUEBLA ES UN notable ejemplo de esa des
figuración morenista El candidato a goberna
dor es Alejandro Armenia quien como otros
personajes de la marquesina guinda pasó de
una larga y comprometida militancia priísta
a prestar servicios operativos a la llamada
Cuarta Transformación en este caso desde la
coordinación de actividades senatoriales

ARMENTA ENCARNA LA continuidad de
grupos priístas tradicionales en especial el del
justamente estigmatizado Mario Marín En
la composición de las propuestas para presi
dencias municipales y diputaciones locales ha
quedado reflejada la pluralidad que incluye
al peñista y recientemente ex priísta José
Chedraui candidato a presidir el municipio
de la capital y a grupos caciquiles como el de
Ardelio Vargas Fosado siempre relacionado
con Genaro García Luna En la renuncia a apo
yar plenamente a Armenta y sus arreglos vale
apuntar a su primo Ignacio Mier despechado
operador legislativo guinda

EN CHIAPAS MORENA ha devuelto al Parti
do Verde Ecologista de México y en específico
a los intereses de Manuel Velasco Coello la
posibilidad de gobernar la entidad luego del
desastroso paréntesis sexenal de Rutilio Escan
dón El candidato formal de Morena es Eduar

do Ramírez hechura política de Velasco con
tono siempre Verde fue secretario general de
gobierno con Velasco y líder del Congreso esta
tal en el último tramo de dicho gobernador

RAMIREZ MANIOBRÓ EN 2018 para generar
la ruptura del Verde con el PRI para pasar al
nuevo arreglo con Morena él mismo se afilió al
guinda en 2018 para ser candidato a senador En
las difíciles circunstancias que vive Chiapas con
un inocultable desgobierno de Rutilio Escandón
y con cárteles del crimen organizado en cons
tante pugna y afectando a la población civil la
intención de la 4T de devolver el poder estatal al
Verde y a Velasco es casi una provocación social

EN VERACRUZ LA candidata guinda Rocío
Nahle ha ido tropezando muy temprano La
develación de una lujosa residencia en la que
vive y que oficialmente le renta una persona
cercana ha disparado la presunción de que se
ha beneficiado de cargos públicos en especial
a su paso por la Secretaría de Energía como
responsable de la construcción de la refinería
de Dos Bocas La gestión opaca e ineficaz del
actual gobernador Cuitláhuac García tampo
co le ayuda a Nahle

EN MORELOS A la candidata morenista Mar
garita González Saravia le ha restado fuerza la
decisión centralista de proteger a Cuauhtémoc
Blanco quien llegó al poder en el contexto de la
alianza del Partido Encuentro Social con More
na y tras un pésimo papel como mandatario ha
dejado el cargo para hacer campaña por More
na en la Ciudad de México como aspirante a di
putado federal de representación proporcional

SIN EMBARGO EN tres estados las posibi
lidades de triunfo de Morena son amplias no
avanzan el panista Eduardo Rivera de Va por
Puebla ni Fernando Morales de MC no hay
presencia fuerte de Olga Luz Espinosa Mora
les de Va por Chiapas ni de Karla Irasema Mu
ñoz de MC o el independiente Víctor Manuel
Mandujano José Francisco Yunes de la alian
za Va por Veracruz e Hipólito Deschamps Es
pino tampoco parecen crecer electoralmente
en todo caso la ex morenista Lucy Meza de Va
por Morelos podría ser el reto más fuerte para
la aplanadora nacional guinda Hasta mañana
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Las arremetidas de Nilei
No puedo decir que me sor
prendí mucho cuando el
Presidente de Argentina
Javier Milei me dijo en una
entrevista el martes que
el Mandatario colombiano
Gustavo Petro era un te
rrorista asesino comunista
ni cuando el Gobierno de
Colombia horas después ex
pulsó a todos los diplomáti
cos argentinos

Los Presidentes de Ar
gentina y Colombia ya ve
nían tirándose dardos enve
nenados desde hace tiem
po Solo era una cuestión de
tiempo para que sus cruces
verbales estallaran en una
crisis diplomática

Milei un libertario ad
mirador del ex Presidente
Donald Trump nunca ha te
nido pelos en la lengua pa
ra criticar a Venezuela Cu
ba y otras dictaduras de iz
quierda Sin embargo suele
criticar de la misma forma
como si no hubiera dife

rencias a gobiernos de iz
quierda elegidos democráti
camente refiriéndose a ellos
como socialistas o colec
tivistas

Petro un ex líder guerri
llero que renunció a la lu
cha armada y fue Alcalde de
Bogotá antes de ser elegido
Presidente había apoyado
abiertamente a Sergio Mas
sa el candidato del anterior
Gobierno populista de iz
quierda de Argentina en las
elecciones del año pasado

Cuando Massa ganó la
primera vuelta en las elec
ciones Petro celebró su vic
toria enviando sus felicita

ciones al pueblo argentino
por haber elegido la espe
ranza sobre la barbarie

Más tarde antes de la
segunda vuelta electoral Pe
tro comparó a Milei con los
difuntos dictadores milita
res Jorge Rafael Vídela de
Argentina y Augusto Pino
chet de Chile quienes fue
ron responsables de la desa
parición de miles de perso
nas durante sus regímenes
en la década de 1970

Después de que Milei
ganara la segunda vuelta en
las elecciones de noviembre
volvió a arremeter contra
Milei tuiteando que la ex
trema derecha ha ganado en
Argentina y describiendo la
victoria de Milei como tris
te para América Latina

Milei respondió en ene
ro y le dijo a la periodista
independiente Patricia Ja
niot que Petro había sido un
asesino comunista

Cuando le pregunté a
Milei si no era injusto de
su parte meter en la misma
bolsa a Presidentes de iz
quierda elegidos democrá
ticamente como Petro con
dictadores como los de Ve
nezuela y Cuba el Mandata
rio argentino me respondió
que los izquierdistas electos
como Petro apoyan ideas
colectivistas que avanzan
más la intervención del Es
tado en la economía y la vi
da de los ciudadanos

Curiosamente Milei me
sacó el tema de Petro es
pontáneamente sin que yo
le preguntara sobre el Pre
sidente colombiano en res
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puesta a una pregunta que
le hice sobre cuál debería
ser la reacción latinoameri
cana ante las proscripciones
a los líderes opositores en
Venezuela

Después de que Colom
bia expulsó al Embajador de
Argentina y a todos los de
más diplomáticos argenti
nos el miércoles se produjo
un gran debate en los me
dios argentinos y colombia
nos sobre si Milei fue dema
siado lejos en sus nuevas de
claraciones sobre Petro

Mi impresión a juzgar
por el lenguaje corporal de
Milei durante y después de
la entrevista es que se sentía
perfectamente cómodo con
lo que me había dicho sobre
el Presidente colombiano

El hecho de que más
tarde retuiteó algunos pos
teos de sus seguidores en
redes sociales citando sus
palabras sobre Petro y su

descripción del Presiden
te mexicano Andrés Ma
nuel López Obrador como
un ignorante es una indi
cación más de que no se ha
arrepentido de lo que me
dijo

Milei al igual que mu
chos de los populistas de
izquierda que critica debe
gran parte de su populari
dad a hacer declaraciones
bombásticas casi a diario y
convertirse así en una ten
dencia constante en las re
des sociales

Visto así nadie debería
sorprenderse mucho de lo
que me dijo en esta entre
vista Después de ser reci
bido como una estrella de
rock en conferencias con
servadoras en todo el mun
do durante sus primeros
tres meses en el cargo pro
bablemente sienta que apa
recer ser un centro de aten
ción constante le está lun
cionando bien
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Antonio NavaIon
AÑO CERO

Pagar las cuentas
Esbien sabido que la memoria

de los pueblos conformada
por grupos de seres huma
nos es frágil quebradiza y
asustadiza Afín de cuentas la

memoria colectiva es el habitáculo que
todos tenemos para vivir relacionados
unos con otros Tendemos a olvidar lo

malo y lo sucedido y recordarlo sólo
cuando podemos o debemos cobrarlo
aunque en ocasiones ni en esas circuns
tancias lo recordamos Ha llegado el
momento de sacar y pagar las cuentas
Toda la oportunidad histórica todo lo
que dijimos todo lo que nos prometie
ron toda la obra en la que confiábamos
se ha vencido y es hora de ver si se cum
plió con lo prometido y exigir todo por
lo que se tiene que pagar Por eso como
pasa con la virtud ajena es necesario
acelerar todo y establecer unas condi
ciones tales que impidan el recuento y
la exigencia de pagar lo que se debe

Han concluido los seis años más im

portantes y prometedores tanto cuanti
tativa como cualitativamente que el país
ha conocido en las últimas décadas La

República sostenida bajo el mayor apoyo
democrático obtenido en toda su historia
tuvo la oportunidad de cambiarlo todo
Pudimos haber iniciado un camino de

rectificación que sin que significara una
amnistía por la vía de hecho contra los
malos con los que habíamos instalado
entre unos y otros unos por acción y otros
por omisión y otros por no quererlo ver
un sistema de cleptocracia supusiera el
inicio de una nueva era en nuestro país

Tuvimos la oportunidad de instaurar
un mecanismo similar a la Comisión de

la Verdad que presidió Desmond Tutu
y el cual gracias al enorme talento de
Nelson Mandela evitó un baño de sangre
al momento de reconvertir la minoría

blanca explotadora frente a la mayoría
negra que a cambio de su futuro tenía
que sacrificar su instinto de venganza y
su dolor al menos durante un tiempo
Teníamos una inmejorable oportunidad
sin embargo no la aprovechamos

El país está o es mejor que en el año
2018 Qué pasó con la educación Desde
que José Vasconcelos decidió cambiar
los libros por las balas ha habido bue
nos malos regulares corruptos menos
corruptos hombres de Estado al frente del
Estado pero siempre ha habido una cons
tante el capítulo de educación sigue sin
ser resuelto Y por más que se han hecho
avances en el combate del analfabetismo
viendo los resultados de pruebas como la
PISA o de otros parámetros educativos
es claro que tenemos un gran camino que
recorrer para que la educación se instaure
como el motor que conduzca al país al ver
dadero desarrollo Y no solamente al desa

rrollo material sino al desarrollo moral e
intelectual Enseñamos a la gente a leer y
la gente aprendió a leer otra cosa es hasta
dónde llegamos y qué tan provechoso era
y es el material que le damos a las genera
ciones jóvenes para que lo aprendido les
sirva tanto para hacerse su propio camino
en un mundo cada vez más competitivo
como para que las habilidades y destrezas
aprendidas sirvan para crear un mejor y
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mas preparado país
Creo que es fundamental reconocer

que durante un tiempo y de golpe este
pueblo se puso de pie y entregó todo el
poder a una persona a un régimen y a
una ideología o movimiento que aún
sigue sin estar claro cuál es su objetivo o
razón de ser Otro problema es tener la
capacidad de pedir las cuentas y cobrarlas
cuando llegue el momento indicado Hoy
es más o menos solidario el país que hace

seis años Se puede tener una relación de
mayor simpatía con unas situaciones por
ejemplo en el gobierno de los estados
Gobiernos que han quedado completa
mente dependientes de lo que se decida
desde Palacio Nacional y cuestionando si
verdaderamente seguimos funcionando
bajo un régimen federal en el que las
entidades federativas gozan de ciertas
independencias o si cada vez más regresa
mos al centralismo que caracterizó a otras
épocas del país

Con independencia de donde uno esté
con independencia de lo que uno piense o
sienta es evidente que siempre se llega el
momento en el que se tiene que pagar lo
que se debe En la vida se paga lo bueno y
lo malo que hacemos Yo no quiero decir
que este sea el sexenio de la maldad sólo
quiero decir que nada ni nadie podrá
impedir ni evitar el ejercicio de rendición
de cuentas Aunque la gran pregunta es
quién pagará y cómo lo hará Tal vez

por eso toda la estrategia política de esta
campaña es que sea tan clara la victoria
que haya tanta diferencia en el resultado
y que sea tan imposible de cuestionar que

simplemente nadie lo intente Al final
todo eso tendrá consecuencias muyim
portantes y es que al final del día nadie
podrá impedir que nos miremos en un
espejo y que veamos qué fue lo que pasó
con nuestras vidas qué pasó con todas
nuestras esperanzas de crecimiento y qué
sucedió con lo que pudimos hacer en estos
últimos años Lo más fácil en política es
morder la mano que te dio de comer pero
lo único que en política pudiera resultar
suicida es no reclamar no pedir yno
cobrar lo que se debe

Sigo pensando y cuestionándome de
dónde salió la sociedad y la gente para lle
nar el Zócalo y el Ángel reclamando que
no se tocaran las elecciones democráticas

Si eso ya pasó y si ya tuvimos el valor de
salir a las calles para levantar la voz no
hay mejor campaña electoral para hacer
frente a todo aquello que el pueblo de Mé
xico considera que no es lo correcto y para
dar inicio a una nueva recomposición y
reestructura del camino No se trata de

demostrar quién es mejor o peor de quién
te gusta más o menos de quién te fías más
o menos simplemente se trata de saber
quién debe pagar la cuenta

En cualquier caso la clase política en su
conjunto la que ha estado y la que aspira a
llegar la que nunca terminó de irse y la que
permitió por ignorancia conveniencia
o corrupción convertir la palabra polí
tica en algo innoble y desechable para el
bien del pueblo debe saber que la cuenta
no solamente la tiene que pagar quien
tuvo toda la confianza y quien tuvo todo
el poder para cambiar las cosas También

van a tener que pagar los que en algunos
momentos fueron sensibles y susceptibles
a la manipulación que genera el miedo en
los que no tenían la hoja blanca para poder
defender ya no los principios sino los
equilibrios de la sociedad

Todo esto contribuye a conformar una
realidad que es inevitablemente preocu
pante y que supera eljuego de cuántos vo
tos en teoría tiene una candidata frente a
la otra candidata El problema siempre fue
el modelo y ahora las dos candidatas con
independencia de quién termine por im
ponerse tienen que entender que tendrán
un problema común El problema común
es cómo se sentirá el 3 dejunio el actual
ocupante del Palacio Nacional y cómo
afrontarán todo lo que sigue sin resolverse
en la vida cotidiana de los mexicanos Ade

más quien sea que gane en las elecciones
tendrá que definir cuál será el programa
para el futuro del país la continuidad en
qué aspecto En la destrucción del Estado
en no pagar las cuentas en volverse sólo
sensibles frente a los propios intereses y de
seos o verdaderamente arriesgarse a velar
por el desarrollo y crecimiento de quienes
votarán por ellas

No sigamos en eljuego de las en
cuestas de los espectaculares ni de los
mítines Dejemos de conformarnos con
propuestas vacías y sin sentido o im
posibles de alcanzar y empecemos por
exigir unos programas una idea clara
del rumbo del país pero sobre todo una
voluntad férrea e inquebrantable que por
lo menos nos garantice el cobrar lo que se
nos debe
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Salud Claudiay Xóchitl
quedan a deber

Expertos se
están abriendo

paso para
elevar el
debate sobre
cómo debe
enfrentarse el

profundo
rezago actual
en el acceso a
un sistema de
salud
universal de
calidad y con
mayores
presupuestos

Elsistema de salud pública fue
golpeado durante el gobierno
López Obrador por la pande
mia más grave en un siglo
pero también por decisiones

erráticas de enorme costo social y eco
nómico corrupción incluida Frente
a ello especialistas y la academia cali
fican ya como pobres las propuestas
ofrecidas en este campo por las campa
ñas presidenciales de Claudia Shein
baum abanderada del oficialismo y
Xóchitl Gálvez de la alianza opositora
El diagnóstico inicial es que no entien
den que no entienden

Una amplia variedad de voces de ex
pertos médicos en ejercicio y personal
sanitario en general asociaciones de
pacientes e incluso funcionarios públi
cos del sector se están abriendo paso
para elevar el debate sobre cómo debe
enfrentarse el profundo rezago actual
en el acceso a un sistema de salud uni

versal de calidad y con mayores presu
puestos

El consenso de esas voces es que

ninguna de las dos aspirantes a la Presi
dencia está dando debida cabida a pos
turas de sus principales asesores en
materia de salud ambos con trayecto
rias sólidas y conocida franqueza Da
vid Kersenobich por parte de Shein
baum y Éctor Ramírez Barba por el la
do de Gálvez Habrá que esperar una
reacción de ambos si su nombre es usa

do para una simulación
El sentido de alerta que se abre paso

en mesas redondas conferencias y en
trevistas no tiene motivaciones ideológi
cas Se basa en cifras oficiales Coneval
OCDE Hacienda entre otras según las
cuales durante más de una década entre
2015 y 2024 el país vivió un retroceso
agravado especialmente por la pande
mia que ha desplomado a niveles de fi
nales del siglo pasado indicadores como
la expectativa de vida el programa na
cional de vacunación la muerte materna
y la atención de enfermedades catastró
ficas aquellas que arruinan la econo
mía de una familia sin el respaldo de un
sistema de salud pública
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En estas circunstancias debería
avergonzar a Palacio la reciente desig
nación como asesor presidencial de
Hugo López Gatell responsable del
manejo de la pandemia por Covid 19
que provocó el mayor crecimiento en
mortandad entre las naciones perte
necientes a la OCDE El llamado Doc
tor Muerte subordinado al sector radi
cal del oficialismo canceló también la
autonomía de Cofepris cuyos funcio
narios han sido obligados a aprobar el
ingreso de medicamentos de oscuro
origen

Los posicionamientos de Sheinbaum
y Gálvez se atoran nuevamente en la
discusión sobre si debe ser rescatado el
Seguro Popular La primera se sujeta

como en tantos otros temas a la de
cisión de López Obrador que lo sepultó

en 2018 Galvez dice que lo repondría

Pero ese instrumento surgido hace 15
afios 2008 fue considerado en su
momento como un paliativo y ya no es
enarbolado como solución para hoy ni
siquiera por su creador el doctor Julio
Frenk secretario de Salud durante el
gobierno de Felipe Calderón

Una revisión de este espacio al pro
grama República sana de la doctora
Sheinbaum y los posicionamientos de
la ingeniera Gálvez arroja más coinci
dencias que discrepancias Ambas pro
ponen mejorar la atención en el nivel

básico o avanzar el uso de la tecnología
con más iniciativa la segunda que la

primera Ambas dicen que alentarían
el desarrollo de la industria farmacéu
tica y fortalecerían las capacidades re
gulatorias de la Secretaría de Salud

Claudia alude marginalmente al Con
sejo de Salubridad General órgano cla
ve en la gobernanza del sector pero
marginado por el presente gobierno
Xóchitl aborda la crisis por casos de
cáncer Pero ninguna reconoce la pro
fundidad de la crisis ni la regresión su
frida en este ámbito

Las candidatas nos seguirán que
dando a deber si se niegan a revisar de
fondo la tragedia del sector iniciada no
con la pandemia sino desde noviem
bre de 2019 con la creación del malo
grado corrupto y costosísimo Instituto
de Salud para el Bienestar Insabi
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Gerardo Esquivel
Salario mínimo hay
sectores que no han
entendido nada

Salario mínimo no
han entendido nada
17

4 nía semana leí una columna en la que el
i autor se quejaba de los continuos ein

moderados incrementos al salario mí

nimo Decía que lo único que habían logrado esos
aumentos eraque ahoraun mayorporcentaje de los
trabajadores formales gane menos de dos veces el
salario mínimo

Y pues sí eso es cierto Además es lógico Si el sa
lario mínimo ha crecido en 125 por ciento en tér
minos reales entre diciembre de 2018 y febrero de
2024 resulta completamente lógico que ahora un
mayor porcentaj e de los trabajadores gane por de
bajo de un umbral que se ha movido hacia arribay
más concretamente que se ha más que duplicado
Sinembargo lo realmente importante es que eso no
implica que ellos estén peor o que sus condiciones
laborales o de ingresos se hayan deteriorado Por el
contrario muchos trabajadores sehanbeneficiado
del aumento real del salario mínimo Esto ha mejo
rado supoderde compraypor tanto el nivel devida
de ellos y de sus familias Tambiénha sido un factor
crucial en la reducción de la pobreza laboral la po
breza por ingresos y la pobreza multidimensional
que se ha observado de 2018 a la fecha según las ci
fras oficiales del Consej o Nacional para la Evalua
ción de la Política Social Coneval

El prejuicio tan acendrado en contra de los au
mentos al salario mínimo que aún persiste revela
que hay sectores de la población que no han enten

dido nadadélo quehaocurri
do en México en los últimos
años Así es el aumento a los

salarios mínimos es una de

las políticas más efectivas y
poderosas que ha implemen
tado la actual administra
ción Fue realmente un error
garrafal de los gobiernos an
teriores el haberhecho unta

bú del aumento a los salarios mínimos Anclados en
unavisión ideológica rebasada argumentaban que
era imposible subir los salarios mínimos sin que es
to provocara desempleo o inflación Advertían que
la estabilidad macroeconómica dependía de man
tener salarios precarizados Se ufanaban de ofrecer
una alternativa de inserción alaglobalización que
se basaba en una mano de obra barata Nunca en

tendieron que todo eso estababasado enunaexplo
tación laboral que era insostenible e indefendible

Recordemos que el salario mínimovigente endi
ciembre de 2018 era equivalente a solo 81 por cien
to del costo de la canasta establecidapor el Coneval
paradefinir alumbral de pobreza Esto quiere decir
que un trabajador formal que ganara el salario mí
nimo eraconsideradopobre yaque no podíaadqui
rir esacanasta Y si tenía dependientes económicos
toda la familia seríaconsideradapobre extremapor
ingresos Ahora en 2024 el salario mínimovigen
te en la mayor parte del país equivale a 1 67veces el
costo de la canasta mencionada mientras que en la
frontera norte el salario mínimo actual equivale a
2 5 veces el costo de esa misma canasta Esto repre
sentaun cambio fundamental enlavidade muchas
familias mexicanas aunque haya quienes todavía
no lo quieranver
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Hacia delante tenemos dos retos por resolver
cuánto más puede aumentar el salario mínimo en
términos reales y qué hacer con la brecha salarial
entre lafronteranorteyel resto delpaís De esto ha
blaremos enunpróximo artículo

Su aumento
representa un cambio

fundamental en
la vida de muchas

familias mexicanas
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Capitanas
Van en serio

Apenas llevamos dos meses de cifras de
finanzas públicas y el avance en el dé

ficit presupuestario ya va que vuela
Según el Informe de finanzas públi

cas dado a conocer la semana pasada al
cierre del segundo mes del año este déficit
ya sumó 411 mil 379 millones de pesos ca
si cuatro veces el nivel registrado en igual
periodo pero de 2023

En el presupuesto 2024 el nivel apro
bado de este déficit para todo el año fue
de 1 billón 693 mil millones de pesos
equivalente a 4 9 puntos porcentuales del
PIB El nivel reportado en 2023 fue equi
valente a 3 4 puntos

Si bien ya se esperaba que el déficit
comenzara a elevarse en 2024 llama la

atención la rapidez con que está ocurrien
do A esto se suma que en los Pre Crite
rios Generales de Política Económica ya se
prevé que no sean 4 9 puntos del PIB si
no cinco

Aunque visto como porcentaje del PIB
el aumento no suena del todo extravagan
te vale la pena tener en mente que ese pe
queño ajuste previsto por Hacienda a car
go de Rogelio Ramírez de la O implica 7
mil 217 millones de pesos más en la línea
del déficit presupuestario

Así que no sólo lo ejercido hasta aho
ra va a paso veloz hacer un ajuste de esa
magnitud en los primeros meses del año
ya habla de que será muy importante mo
nitorear su evolución durante el año

Más inversión

The Home Depot la cadena
de tiendas de mejoras para
el hogar que capitanea José
Rodríguez anuncia hoy un
plan de inversión por 2 mil
860 millones de pesos para
este 2024

Con esta nueva inver
sión la empresa superará
los 50 mil millones de pesos
invertidos en México desde
que llegó al País en el año
2001

Aunque la cifra es me
nor a los 3 mil 700 millones
de pesos que la cadena mi
norista especializada invir
tió en 2023 cuando destinó
una fuerte suma en apertu
ra de tiendas innovadoras
como la de Miyana en Ciu
dad de México la compañía
sigue apostando por acele
rar su presencia en el País

De hecho Rodríguez y
su equipo se han fijado la
meta de abrir 12 tiendas en
los próximos años para lle

gar a 150 en México
Esto permitirá estar más

cerca del cliente y continuar
con innovaciones para me
jorar su experiencia en tien
da como la integración de
cajas autocobro que agili
zan el flujo de clientes

Mientras tanto este año
seguirá integrando produc
tos cada vez más sofistica
dos y con grandes innova
ciones tecnológicas Es el
caso de electrodomésticos
de línea blanca de alta efi
ciencia y climas de última
generación que ayudan a
ahorrar energía y a cuidar el
medio ambiente

Promesas
complicadas
De entre las propuestas que
las candidatas a la Presiden
cia han lanzado hasta ahora
es de gran importancia ana
lizar a detalle aquella refe
rente a la pensión universal

que reciben los adultos ma
yores que actualmente es
de 3 mil pesos mensuales

Por parte de Xóchitl
Gálvez abanderada de
Fuerza y Corazón por Mé
xico la promesa es bajar la
edad de pensión universal
y que este derecho aplique
a partir de los 60 años de
edad Por su parte la can
didata de Morena Claudia
Sheinbaum ha plantea
do extender este beneficio
a mujeres de entre 60 y 64
años de edad que asegura
suman un millón

En ambos casos las ci
fras son muy complicadas

Un análisis del Festival
del Adulto Mayor que di
rige Javier Sirvent señala
que actualmente reciben la
pensión poco más de 12 mi
llones de adultos mayores y
de bajar la edad a 60 años
de inmediato se sumarían a
esta población 7 millones de
pensionados

Esto significa que si ga
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nara Gálvez para cumplir
con la promesa su gobier
no tendría que destinar 252
mil millones de pesos más
a este programa Si la electa
fuera Sheinbaum el monto
adicional necesario sería de
36 mil millones

Sea quien fuere la suce
sora el actual Gobierno fe
deral está heredando la di
fícil tarea de reducir el dé
ficit fiscal que tendría que
lograrse con una fuerte con
tracción del gasto lo cual
deja muy poco espacio para

dar cumplimiento a este ti
po de promesas

Solución
al agua
La compañía Energy Water
Development Corp que di
rige Irma Velázquez aca
ba de anunciar la patente de
una solución ante la escasez
de agua

Se trata del Sistema de

Generación de Agua Atmos
férica una tecnología para

aprovechar la humedad de
la atmósfera y convertirla
en agua potable de alta
calidad

La compañía especiali
zada en soluciones de agua
y energía asegura que ante
las tendencias de sequía y
escasez de agua en México
el desarrollo de soluciones
innovadoras y sostenibles es
más apremiante que nunca

Según la directiva de es
ta firma su tecnología ofre
ce una importante solución
ante la tendencia de esca

sez de agua a nivel mundial
pues se trata de una alterna
tiva para proveer agua pota
ble y reducir la dependencia
de fuentes tradicionales

Además el sistema uti
liza fuentes renovables lo
que garantiza su indepen
dencia de la red eléctrica y
reduce el impacto ambien
tal de este proceso

capitanes reforma com
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DESBALANCE
Un reto para el joven maravilla

Nos dicen que luego de que se conoció que Fernando Ga
lindo ocupará el lugar que dejó Carlos Urzúa como asesor

económico en la campaña de la candidata
por la coalición Fuerza y Corazón por Méxi
co Xóchitl Gálvez todo mundo se preguntó
si podrá con el paquete Nos cuentan que el
economista mexiquense a quien se refieren
como el joven maravilla egresado del
ITAM no sólo tiene experiencia en el Estado
de México cuando Enrique Peña Nieto era
gobernador pues también fue subsecretario
de Egresos de Hacienda en el sexenio de Pe
ña como Presidente Galindo ocupó el cargo
durante todo el gobierno anterior pese a que

cambió tres veces el titular de la SHCP Además como diputa
do federal por el PRI estuvo en la Comisión de Hacienda y en
la de Presupuesto y presidió la Comisión de Economía

Mariasun bajo los reflectores
Ahora que está de moda el tema del pago de impuestos

nos cuentan que llamó la atención cómo en los últimos días
María Asunción Aramburuzabala acaparó
los reflectores al darse a conocer comentarios
que hizo a un influencer de finanzas en ma
teria tributaria Ahí la presidenta de Tresalia
Capital relató que cuando se vendió Grupo
Modelo había accionistas que pensaban que
podían ampararse y no pagar lo que corres
pondía al SAT pero ella y su hermana recor
daron que su abuelo vino desde España a
México país que le dio la oportunidad de
trabajar y con esfuerzo crear esa gran em
presa y por eso decidieron no ampararse y
pagar completitos los gravámenes por la

transacción Comentó que hubo quien la tachó de tonta por
no decir una palabrota pero estaba en juego el legado de su
padre y de su abuelo

China y EU en pleito automotriz
China inició un procedimiento de solución de controver

sias contra Estados Unidos ante la Organización Mundial de
Comercio OMC por lo que considera subsi
dios de naturaleza discriminatoria en la Ley
de Reducción de la Inflación que impulsa la
producción y venta de autos eléctricos Chi
na expuso que la ley excluye a otras nacio
nes de la OMC ya que los subsidios se limi
tan a la compra y uso de bienes procedentes
de EU o de sus socios del T MEC En tanto
la representante comercial estadounidense
Katherine Tai respondió en carta que Chi
na emplea políticas y prácticas desleales para
socavar la competencia de sus fabricantes

Estas resoluciones de la OMC sobre litigios tardan seis meses a
partir de la creación de un grupo de expertos nos dicen

 .  2024.04.01



Herencias malditas en Chiapas
Morelos Puebla y Veracruz

A partir de este fin de sema
na hay campañas electo
rales en las nueve entida

des federativas que cambiarán go
bierno este año Los estados que
faltaban Chiapas Morelos Puebla
y Veracruz arrancaron con un re
zago legal por lo que los candidatos
sólo tendrán 60 días para que los
ciudadanos conozcan sus perfiles y
plataformas de gobierno en lugar
de 90 días como los otros cinco es
tados algo irónico porque se trata
de las cuatro plazas en las que se
requieren los cambios más profun

dos por sus problemáticas de go
bernabilidad Una herencia maldi
ta de los gobiernos salientes

Chiapas es un desastre Elgoberna
dor Rutilio Escandón perdió hace un
par de años las riendas del gobierno y
se las entregó al crimen oiganizado
quienes se desplazan por los caminos
de la entidad haciendo alarde de su
poder de fuego incluso despertando
los vítores de la comunidad Como re
trato de lo que sucede en ese estado
estála maneraenque estos grupos se
cuestraron el año pasado a trabajado
res de la Secretaria de Seguridad local

para exigir la destitución de mandos
de esa misma dependencia

En la Secretaría de Gobernación
donde despachaba el cuñado de Ru
tilio Escandón el actual candidato a
senador Adán Augusto López siem

pre estuvieron conscientes de esas
problemáticas incluso se pensó en
relevar al mandatario chiapaneco pa
ra poner en su lugar a un mando mi
litar La estrategia fue desechada por
su elevado costo político y se decidió
mantener a Chiapas en el olvido yes
perar a que otro gobierno de Morena
trate de poner orden en el estado To
do indicaque tocará esa tareatitánica
a Eduardo Ramírez Aguilar

En Morelos se cierne una crisis
aún más profunda cuyo principal
responsable Cuauhtémoc Blanco
apenas dejó su cargo para ir a buscar
una curul y protección en la Cámara
de Diputados federal Tan enraizada
está la violencia y las mafias en ese
estado que quien impulsó a Blanco
Hugo Éric Flores del Partido En
cuentro Social tuvo que pedir per
dón a los ciudadanos básicamente
porque los condenó a soportar al
mandatario peor evaluado de todo el

país quien ha sido fotografiado con
liderazgos del crimen organizado y
sobre el que pesan investigaciones y
acusaciones relacionadas con múlti
ples delitos por operaciones con re
cursos de procedencia ilícita

En esa entidad parece que ganará
aquellaalternativaque prometallevar
ante los tribunales al exfutbolista Lo

entendió bien la exmorenista Lucy
Meza y se enroló como candidata de
laalianzaPRI PANy PRD bajo lapro
mesa de que hará pagar a Blanco Del

lado de Morena compite Margarita
González Saravia quien ha sufrido
con sus propios compañeros de par
tido para encontrar elementos que
confirmen su arraigo en el estado

En Puebla Morena parece llevar la
delantera aunque las cosas no serán
sencillas para el candidato Alejandro
Armenta en un estado que votará por
su noveno gobernador en 10 años El
morenista quiere convencer a los po
blanos de que él representará final
mente la estabilidad sin embargo se
sabe que el fallecido mandatario Mi
guel Barbosa tenia planeado que su
relevo fuera el actual candidato del
PAN el expresidente municipal de la
ciudaddePuebla Eduardo Rivera Las
tendencias todavía se pueden cerrar

Y en Veracruz Rocío Nahle dará la
batalla por Morena aunque cada vez
con peores cartas de presentación por
el presunto enriquecimiento de ella y
de su familia así como por su desem
peño como secretaríadeEnergíayen
cargada de la refinería de Dos Bocas
ante un electorado que empieza a ex
trañar el apellido Yunes por trágico
que esto suene Del resultado de la
elección dependerá el futuro de Cui
tláhuac Garda quien está en las mis
mas condiciones de riesgo judicial que
Cuauhtémoc Blanco los dos peores
gobernantes que en nada hacen ho
noralos últimos dos tlatoanis mexicas
que gobernaron Tenochütlán

MaríoMal
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Lasfirmas asociadas a MexBeb con 120 plantas
embotelladoras considera bajar a 1 47 litros de
agua por litro de bebida producida en 2030

icen que es de sabios cambiar de opinión
y por lo pronto la decisión del gobierno fe

Dderaldeaplazarelfrenoa la importación de
glifosato hasta encontrar alternativa a ese
herbicida pone fin a meses de incertidum

l bre entre los agricultoresy resalta el peso
que tuvieron todas las fuerzas políticas

en el Congreso para promover una reconsideración a dicha
prohibición que amenazaba la producción de alimentos

Queda claro que hubo apertura al diálogo desde la Secre
taria de Economía de Raquel Buenrostro Sánchez como
en Sader de Víctor Villalobos Arámbula la Semarnat que
lleva María Luisa Albores González y ni que decir en la
Cofepris de Alejandro Svarch Pérez loque resulta clave en
una coyuntura complicada para el campo mexicano ante el
estrés hídrico que encara buena parte del país

Y es que una menor oferta de alimentos iba además a
empujar además los índices inflacionarios loque imaginará
preocupa en Palacio Nacional en un año electoral

Otro aspecto relevante defrenar el decreto es que envía una
señal que hacia adelante las políticas públicas para el campo

deben pensaren un equilibrioentre la
seguridad alimentaria la protección
del ambiente y la viabilidad econó
mica de los productores

El glifosato está en el mercado
desde 1974y fue creado por Monsan
to que ahora es parte de Bayer y a la
fecha se comercializa pormásdelO
empresas en nuestro país que en los
últimos años han realizado esfuerzos

para capacitar a los agricultores entorno a su uso eficiente

LA RUTA DEL DINERO

La falta de agua ha generado que muchas empresas tomen
medidas y en ese tenor la Asociación Nacional de Industrias
del Plástico ANIPAC que preside Aldimir Torres y que di
rige Raúl Mendoza suma esfuerzos para lograr una mayor
eficiencia hídrica en diversos procesos además defomentar
la educación ambiental y concientizar sobre el cuidado de
los recursos naturales con un consumo responsable Entre
las inversiones que en los últimos cuatro años ha realizado
la industria del plástico resalta infraestructura para incre
mentar el reciclaje de residuos donde se desembolsaron
más de cinco mil 400 millones de pesos y que entre otras
cosas promueve el ahorro de agua Otra entidad que levanta
la mano para disminuir el uso del líquido en sus procesos con
métricas alineadas con la Agenda 2030 de la ONU es la Aso
ciación Mexicana de Bebidas MexBeb que preside Marcelo
Carciarce Muñiz que en los últimos años redujo en 8 por
ciento la cantidad de líquido utilizado en planta para la pro
ducción de cada litro de bebida mismo que era de 1 68 litros
y bajó a 1 55 litros La gobernadora de Quintana Roo Mara
Lezama celebró las cifras récord alcanzadas por la industria
turística de esa entidad en la Semana Santa que acaba de
concluir con una ocupación hotelera de 85 por ciento que
significó 1 2 millones de turistas con un incremento de 4 2 por
ciento con relación al mismo periodo de 2023

ROCELIOVARELA HOTMAIL COM CORPO VARELA

El glifosato
fue creado por
Monsanto que
ahora es parte

de Bayer
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Enrique Quintana
COORDENADAS

Vendría un gran recorte
de gasto en 2025

COORDENADAS

Enrique
Quintana
C Opine usted
enrique quintana elfinanciero com mx

E Q

Elmiercoles pasado la Secretaria de Hacienda
entregó al Congreso los PreCriterios de Polí
tica Económica para el 2025

Al analizar las cifras de esta primera versión del
Paquete Económico del próximo año hay dos que lla
man poderosamente la atención y que serán los retos
principales en materia de finanzas públicas para la
siguiente administración que comenzará el próximo
1 de octubre

El déficit público bajaría de un estimado de 5
por ciento del PIB para este año a 2 5 por ciento
para el 2025

Los requerimientos financieros del sector público
que agregan al déficit otros cargos extrapresupuesta
les pasarían de un 5 9 por ciento del PIB estimado
para este año a 3 0 por ciento para 2025

El factor más relevante para explicar este ajuste en
las finanzas públicas es un descenso muy notorio
del gasto público

La reducción del gasto programable pagado
sería de 833 mil 664 millones de pesos respecto a
lo estimado para este año

En términos porcentuales esto implica un des
censo real de 12 1 por ciento

El argumento que se presenta en el documento
es que es factible realizar este recorte basado en que
durante 2024 hubo gasto no recurrente que ya no
tendrá que efectuarse en 2025

En otras ocasiones se ha planteado que al ter
minar los grandes proyectos de inversión del actual
gobierno se quitarían presiones al gasto público

Desde que se dio a conocer el argumento le
expresé al lector mi duda respecto al nivel de presión
que tales proyectos producen en las finanzas públi
cas en contraste con la que sí tienen con los pro
gramas sociales y el pago de pensiones que no
bajarán en 2025

El recorte previsto es de gran magnitud y se ve
muy complicado de operar

De hecho dejaría el gasto programable de 2025
8 7 por ciento por abajo del realizado en el año 2022
por poner una referencia

La última ocasión que se presentó un recorte de
estas magnitudes fue en el año 2017 cuando hubo
una fuerte caída de los precios del petróleo que im
pactó negativamente en las finanzas públicas

Ni con la llamada austeridad republicana que se
practicó en esta administración hubo un ajuste de tal
profundidad

Desde la perspectiva de las calificadoras de valo
res que el gobierno se comprometa a este ajuste da
certeza respecto a la sustentabilidad de las finan
zas públicas en el primer año de la próxima adminis
tración

Pero si resultara que a la hora de la verdad no se
logra concretarlo entonces podría haber el riesgo
de una pérdida de confianza pues seguramente el
déficit público tendría que ser mayor
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No descarte usted que incluso hubiera una reduc
ción de la calificación de la deuda soberana del país
y habría el riesgo de que esta perdiera el grado de
inversión al menos por parte de una o dos de las
agencias calificadoras

La versión oficial ha sido insistente en que no se
necesita una reforma fiscal en los primeros años del
próximo gobierno

Desde la perspectiva electoral es entendible que
no se quiera hablar de incrementar los impuestos

Pero como el lector sabe en esta columna hemos
referido reiteradamente que no parece haber susten
tabilidad fiscal si no hay un incremento significativo
de la captación tributaria y eso no podrá conseguirse
si no hay aumento de las bases o de las tasas imposi
tivas

Hay tiempo aún para ajustar estas previsiones
En el primer año de cada sexenio la fecha de

entrega del Paquete Económico se modifica En este
año no será el 8 de septiembre sino el 15 de noviem
bre a las seis semanas de que el nuevo gobierno
haya tomado posesión y el Congreso tendrá hasta
el término del periodo ordinario de sesiones para
aprobarlo salvo que haya un periodo extraordinario
que amplíe los plazos

El primer presupuesto de este sexenio se aprobó
el 24 de diciembre por la madrugada del 2018 sirva
como referencia
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EL MIEDO A WAL MART
TELCEL DEMANDA

A ALTAN
O PIERDA DE vista a Bait el operador móvil

N virtual de Wal Mart en tan solo el último cuarto

de 2023 logró suscribir3 8 millones de sus
criptoresde prepago una primera señal de
un cambio disruptivo en el mercado

La empresa de telefonía del gigante del
reto 7que preside DougMcMillon alcanzó en tres años
13 millonesde abonadosy de seguir con ese ritmo me
teórico podría convertirse en el principal rival deTelcel
Tan es así que recientemente los pupilos de Carlos
Slim presentaron una inusual y extraña notificación de
demanda por válgame Dios prácticas monopólicas
contra Altán Redes

Y porqué el operadorque lleva Daniel Hajj procedió
contra la empresa mayoritariamente propiedad de Na
fin BancomextyBanobras que llevan respectivamente
Luis Antonio Ramírez y Jorge Mendoza

Sucede que Bait utiliza la plataforma de Altan para
operar dos elementos se combinaron para lograr un
conveniente matrimonio entre el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador y la empresa comercial más
grande de Méxicoyque lleva aquíGuilhermeLoureiro

Por un lado la 4T busca lograrextender la cobertura
del interneta costos razonables para la mayorpartede la
población mientrasque Wal Mart bus
ca consolidar un ecosistema
en el cual ofrece servicios

y productos de calidad a
sus clientes

Claramente esto

es algo que preocu
pa enormemente a
las huestes de Slim
puesto que se esta
rían enfrentando co
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mercialmente hablando
a Wal Mart que tiene un
enorme músculo comercial y
financiero de la mano de un gobierno
ávido por bajar los costos de la telefonía en México y a
la pardisminuirla dominancia deTelcel

Por el momento la intención de Wal Mart con Bait

se ha limitado a fortalecer su ecosistema comercial

agregando a su oferta la venta de datos que comple
menta su venta de menudeo sus servicios de crédito
remesas de publicidad y de e salud

Sin embargo Wal Martpudieradecidireventualmente
convertirá Baiten un importante centro de ingresos

En una reciente nota sobre el mercado de las tele

comunicaciones de México elaborado por Scotiabank
que dirige aquí Adrián Otero se estima que si la mitad
de losactualessuscriptoresde Bait pagaran una cuota
de tan sólo 65 pesos al mes esto le estaría represen
tando ingresos adicionalesa Wal Mart de hasta por550
millones de dólares anuales

Wal Mart podría representar un competidor de cui
dado para Telcel porque sus métricas no se enfocan
en ingresos por telefonía sino en elevar las ventas en
su entorno de retail a partir de una mayor retención de
sus clientes

PorelladodelTelcelcualquier
opción para enfrentar el reto
representaría menos utili
dades dado que tendría
que bajar sus precios
para ser competitivo
contra Altán que ma
neja Carlos Lerma da r
hasta 10 veces más los

datosque ahora ofrece
incrementar su CAPEX

para desplegar su red 5G
Altán hoy se encuentra enfo

cadoensured4G oapoyaracom
petidoresdeWal MartcomoChedrauioSoriana
aunque esto pueda canibalizar sus propios canales

A la fecha el crecimiento de Altán no ha afectado al

número de suscriptores de AT T que preside Mónica
Aspe o de la misma Telcel dado que los teléfonos de
Bait generalmente incorporan doble chip uno para
Bait prepago y otro en el que llevan su suscripción
postpago

Sin embargo en la medida que los usuarios de Bait
se vayan sintiendo más cómodos con la calidad presta
da por la plataforma de Altán y obtengan descuentos y
promociones comerciales por parte de Wal Mart eljuego
podría cambiar radicalmente afectando las utilidades de
Telcel Movi stary AT T

EN EL CASO de Mexicana de

Aviación algo huele ma
Quién cercano a Palacio

aeronáutica FélixSánchez
LuisEviayWilliamShawCEO

SAT Aero Holdings respectivamente
la empresa que demandó a la nueva aerolínea de
Andrés Manuel López Obrador por la friolera de 838 mi
llones de dólares El primero exdirector de Operaciones de
la vieja Mexicana acusado de participaren la quiebra que
fraguó Gastón Azcárraga el segundo partícipe en otro
episodio reciente que también derivó en una demanda
contra Banobras en la preparación de la venta del avión
presidencial a la República de Tayikistán y el tercero se
ñaladoen precipitarla quiebra de Interjetcuando la dirigió

Pero independientemente de cómo se hicieron con
tratistas del gobierno de la 4T la demanda es absurda
porque SATnunca pudo cumplircon el contrato dearrendar
10 aviones Boeing por lo que siempre planteamos aquí
no hay aviones disponibles en el mercado y más ahora
que los 737 MAX entraron en crisis lo que llevó al CEO de
la compañía Dave Calhoun a presentar su renuncia la
semana pasada

La Secretaría de la Defensa que comanda Luis Cre
sencio Sandoval entró directamente a negociar con la
brasileña Embraeryfirmó un acuerdo para la compra de
10 aviones Esto último que aquí le reportamos desde el
28defebrero pasado fue lo que llevó a SAT Aero Holdings
a demandaren una corte deTexas

CONSTRUCTORAS Y EMPRESAS contratadas por el
gobierno federal para el Tren Maya han expresado su
molestia por un personaje que les está cobrando derecho
de piso a nombre del ahora hiperfamoso neo empresario
Amílcar Olán amigo de los hijos del Presidente Resulta
que Samuel Mollinedo Portilla hijo de Nicolás Molli
nedo Bastar quien fuera célebre
choferdelausteroTsurudeAn

drés Manuel López Obrador
cuandofueJefedeGobierno

del extinto DF y que ahora
es un próspero empresa
rio en Yucatán se ostenta
como el representante de
Amilcar Olán en Quintana
Roo y quiere ser regidor de
Cancún Asíoperaeldenomi
nado c on de losjun orsde la 4T
con completa impunidad

EN QUERÉTARO SE asegura que el artífice para dejar
fuera de la contienda por el Senado a Santiago Nieto
fue el propio gobernador Mauricio Kuri quien se reu
nió con magistrados de la Sala Superior del Tribunal
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Electoral para pedir elementos técnicos del PAN en la
impugnación de la candidatura Lo que no midió fue que
la decisión de la Sala RegionalToluca
provocaracierredefilasinmedia
to de la plana mayorde Morena
para arropar al ex titular de
la Unidad de Inteligencia
Financiera Será difícil aho

ra sostener candidaturas

de su estado como la de
Ricardo Anaya El equipo
de Nieto ya impugnó la re
solución y se espera que la
decisión final del pleno esté lista
en máximo 10 días
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Santiago Taboada ganara
pese a la elección de Estado

o creo que ellos mismos
se están dando cuenta de

L que ya se van Nosotros
no caeremos en el exceso de confian
za seguiremos trabajando y confío
en que el 2 de junio a pesar de la
elección de Estado vamos a ganar la
CDMX Después de cinco o seis años
de un muy mal gobierno el cambio
viene con Santiago Taboada Andrés
Atayde presidente del PAN en la Ciu
dad de México

LM Ayer comenzaron las campa
ñas para alcaldes Cómo van
AA A prácticamente un mes
de haber iniciado la campaña a
Jefatura de Gobierno Morena está
estancada incluso decreciendo
en algunos territorios Por el lado
contrario nosotros la alianza
está creciendo y eso nos permite
reitero creer que podemos retener
nueve alcaldías dar el campanazo
y ganar varias más
CAFÉ CON DOBLE PIQUETE

LM En 2021 el Frente ganó nue
ve de 16 alcaldías sin embar
go Morena tiene más ciudada

nos gobernados Cómo quedarán
ahora

AA En efecto en 2021 ganamos nue
ve alcaldías pero aunque es verdad
lo que dices en términos de población
gobernada lo que también es verdad

es que en 2021 si se hubiera votado
por Jefatura de Gobierno la alianza
integrada por PAN PRI y PRD hubiéra
mos ganado por más de 180 mil votos
Es decir aunque tienen más población
gobernada hubo un voto diferenciado
que nos está dando la oportunidad en
la elección de junio de este año de po
der soñar de poder llegar a la Jefatura
de Gobierno y a final de cuentas pues
cambiar las cosas para bien porque
lamentablemente en la CDMX estamos
inmersos en distintas crisis

LM De las nueve que ya tienen hoy
se quedan con las mismas ganan

más o cómo sería en la distribu
ción
AA Mira nosotros nuestra ilusión
nuestra expectativa es poder sostener
las nueve alcaldías que se ganaron
en 2021 incluyendo por supuesto
Cuauhtémoc con Alessandra Rojo de
la Vega Cuajimalpa con Carlos Orva
ñanos y le estamos apostando en todo
lo posible a poder ganar más alcaldías
Le tenemos mucha fe a Xochimilco
le tenemos mucha fe a Iztacalco con
Daniel Ordóñez le tenemos mucha fe
a Gustavo A Madero

UN FUERTE Y DOBLE EH

La alianza viene presentando un
crecimiento sostenido en las demás
demarcaciones en Tláhuac en

Milpa Alta en Venustiano Carranza y
Morena está estancada
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Miguel Hidalgo con Mauricio Tabe
Alvaro Obregón con Lía Limón Co
yoacán con Giovanni Gutiérrez Benito
Juárez con Luis Mendoza serán refren
dadas sin problema alguno

Quihúboles
LM Entiendo que hace ocho días les
fue muy bien justo en Iztapalapa en la
Nueva Viga
AA La verdad es que Santiago no de
ahorita lleva ya un rato haciendo muchí
sima presencia en las dos demarcaciones
con más población que son Iztapalapa
y Gustavo A Madero y en efecto en los
recorridos en los mercados en las unida
des habitacionales nos ha ido muy bien
La gente quiere un cambio y afortuna
damente están viendo en Santiago esa
oportunidad
LM Por lo pronto ya tiene Santiago
medidas cautelares contra Martí y he
visto que en muchas alcaldías se las
están haciendo cansada Por ejemplo
a Alessandra no le quisieron prestar la
explanada para su arranque de campaña
en Iztacalco les están haciendo lo mis

mo ni qué decir de Cuajimalpa donde
Rubalcava hasta ha mandado golpear a
mujeres del Frente
AA Sí mira nosotros veíamos venir
sobre todo a raíz del 21 lo vimos venir
desde el comportamiento del gobierno de
la ciudad donde todavía estaba la docto
ra Sheinbaum que la elección del 24 iba
a ser va a ser una elección de Estado No
vamos solamente no estamos compitien
do solamente contra la candidata oficial
y los partidos que la respaldan estamos
compitiendo contra ella contra los
partidos que la respaldan pero también
contra los gobiernos de Morena
Cínicamente explícitamente utilizan
do recursos públicos gasto público
están promocionando a la candidata
oficial y eso es muestra para mí eso es
directamente proporcional a lo que está
pasando
LM Para el Senado Vero Juárez va en
contra de Ernestina Godoy y los votos
de Ornar podrían irse para Ernesti
na

AA En el Senado se compite con base
en fórmulas La fórmula integrada por
el partido oficial el del gobierno está
integrada por Ornar García Harfuch y
por Ernestina la exfiscal y no lo decimos

nosotros Estudios serios han manifes

tado han mostrado han expuesto que
la fiscalía de la CDMX es la fiscalía con
mayor tasa de impunidad de este país
Razón por la cual no fue ratificada Así
que en efecto cuando las personas ten
gan frente a sí la boleta y vean las fórmu
las del Senado pues nuestra sugerencia
es votar por nuestras candidatas
LM Somos la capital del país y no te
nemos fiscal tenemos a Lord Cúspide
AA Tenemos a un encargado de despa
cho que desde nuestra perspectiva no
cumple con lo que la propia ley establece
como requisitos para ocupar esa silla así
que ojalá que llegue el cambio y podamos
agilizar el nombramiento y por supues
to proponer a una fiscal a un fiscal que
sea una mujer un hombre autónomo
independiente preparado que no se su
pedite a ningún partido a ningún poder
político y que más bien busque atender
a las víctimas de esta ciudad

LM La marca Morena ayuda o jala
para abajo
AA Hay que ser objetivos y déjame
decirte que en el diagnóstico que noso
tros tenemos la marca Morena tiene un
piso que no es nada despreciable eso lo
sabemos incluso a pesar de sus malos
gobiernos Morena sigue siendo competi
tivo por la marca que nuestro diagnós
tico tiene que ver directamente con la
aprobación al Presidente de la República
pero también por el otro lado

OTRO UN FUERTE DOBLE
PARA SEGUIR LEYENDO

La entidad federativa donde menor

aprobación tiene el Presidente es la
CDMX

Porque de aquí salió porque de aquí
salieron todos y por eso creemos que esta
es otra razón otro argumento que nos
permite soñar por supuesto con trabajo
con humildad pero soñar con ganar la
ciudad el 2 de junio

LM Clara mente ven una derrota
AA Yo creo que cada vez más cada día
que pasa todo apunta que el cambio viene
a la Ciudad de México y que Santiago Ta
boada será el próximo jefe de Gobierno
De ganar Taboada terminaría con el que
fuera el bastión más lopezobradorista del
país Así de fuerte
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POR NO DEJAR

alomón Chertori

vski quien tiene
L nula posibilidad
de ganar debería dejar

de hacerle el juego a Dante
Delgado quien es un esquirol

de AMLO comprometerse con los chilan
gos y la CDMX que según él tanto quiere
y sumarse con Taboada

Ah y para que vean qué tan acertado
es o no Andrés Atayde pueden revisar las
columnas

Sheinbaum puede perder la CDMX
15 de julio 2020

Hay tiro en la CDMX
7 de abril 2021

La niña de sus ojos la perdió
7 de junio de 2021

Principio delfín del lopezobradorismo
11 de junio 2021

La oposición de llevará la CDMX
16 de enero 2023
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